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109 mil viejos pesos, el débito por habitante; es 27 veces mayor que la deuda per cápita en la capital 

Corregidora, municipio atado a 
su deuda hasta el año 2010 

+ Debe 6. 4 millones de nuevos pesos, conseguidos en 1994 
mediante créditos de Banobras para construir un relleno 
sanitario y rehabilitar la red de alumbrado+ Concentra más 
de la mitad de la deuda de los 18 municipios +Habitantes y 
dirigentes políticos de El Pueblito hacen un recuento de la 
fortuna y los negocios que acumuló el ex alcalde Hilario 
Zúñiga+ Con documentación oficia/se confirman sospechas 
sobre manejos indebidos en su administración + "Se hinchó 
de billetes", asegura el diputado panista Rafael Mon{oya 

Por Flavio Lazos 

PRI-PAN: nuevo round en sN 
En San Juan del Río el PRI demmcia al ex alcaldepanista Salvador 
Olvera por "desvío de fondos"; pidequeF elipe Urbiola abandone 
la Legislatura; elP AN prepara madenWicia contra ellíderpriísta por 
el bloqueo de la autopista México-Querétaro durante las protestas 
de 1994+ La titular de la Contaduría Mayor de Hacienda, tesorera 
dmante la adminstración de Alfonso Ballesteros, fue "impuesta por 
~ayoriteoprüsta"y actúa por consigna partidista, dicen panistas 
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Mil 625 estudiantes 
de Querétaro en la 
Consulta del EZLN 

En los primeros días de la guerra, 
275 soldados (de la guarnición total 
de 750 emplazados en el estratégico 

cuartel de Rancho Nuevo) desertaron 
y se integraron a la rebelión, revela 

José Alvarez lcaza 

Fin a promesas vanas a indígenas, 
demanda eljesuita Alfredo Zepeda, 

director de Radio Huayac&'Cotla 

Justicia a pames y oto míes, demandan 
intelectuales al presidente y a seis 

gobernadores 

Ahora contra Federico Alcocer 

Emplaza Ruiz Posada 
nueva demanda de 

juicio político 

El director de Comevi desvió par
te del presupuesto a una cuenta 
personal de inversiones; en tan 
sólo 4 meses obtuvo rendimientos 
por 105 millones de viejos pesos, 
rePela un documento de la 
Contfaloría del Estado+ Se asig
naron obras sin licitación y se 
detectaron obras por debajo de la 
normatividad por parte de una 
empresa propiedad de Enrique 
Alcocer 
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Comunidad Nueva identificación Editorial 
+Escuela de.·la Vida 

EduardoMendoza 
Zaragoza 

La Escuela de la Vida, organización 
independiente cuya metodología 
es el compartir experiencias que 
promuevan una vida sana y feliz, 
tieneporobjetivocentrallaEduca
ción para la Vida. Durante el cami
nar de siete años, hemos definido 
algunos principios, los cuales nos 
permiten claridad en el seguimiento 
de nuestras actividades y relacio
nes. Ellos son la Libertad, la Univer
salidad y la Tolerancia. Los defini
remos brevemente a continuación: 

Comevi, Corregidora, la obra 
pública otra vez 

A la información proporcionada la semana pasada por el urbanista 
Gonzalo Ruiz Posada sobre la forma en que ha sido manejada desde 
el gobierno la obra pública los últimos 25 años, se agrega en esta 
edicÍón de El Nuevo Amanecer información sobre una segunda 
demandadejuiciopolítico, emplazada por el propio ex funcionario , 
ahora contra el director de la Comisión Estatal de la Vivienda, 
FedericoAlcocer, así como unaiñvestigación sobre el municipio de 
Corregidora, el más pequeño de toda la entidad pero el más 
endeudado de todos. 

El caso de la Comevi está documentado con informes confiden
ciales de la propia Contraloría del Estado, que evidencian manejos 
extralegalesque en buena medida explican-la ineficacia del quehacer 
públiéo y justifican el malestar generalizado de los ciudadanos 
contra las estructuras de" poder. 

Es necesario que la Legislatura -sobre la cual está lloviendo y 
tron~ndo por ·una confrontación entre el PRl y el PAN por un 
presunto desvío de fondos en el ayuntamiento panista de San Juan 
del' Río durante la administración pasada-- haga uso de sus 
facultades y se resuelva a incidir realmente en el rumbo de los 
asuntos públicos. Yesnecesario, también, que la sociedad queretana 
"le entre" a la definición de su propio futuro. De lo contrario , el 
pantano de las complicidades se extenderá. 

l. LffiERT AD. Toda persona que 
ingresa lo hace por su propio pie. 
Igualmnente, cuando sale, lo hace 
por propias motivaciones. Nadie lo 
presiona a que se quede o a que se 
salga. Cada quien define la activi
dad o función que desea desarro
llar. Ello va de acuerdo con sus 
aptitudes y habilidades, como de 
su disponibilidad. Lo único que se 
pide es que lo haga con espíritu 
altruista, con entrega, sin condicio
nar nada de lo que se da. Sólo de 
esta forma lograremos que el cono
cimiento y la sabiduría fluyan y 
lleguen a todas las gentes, para que 
libremente sean utilizados de la 
manera que lo crean conveniente. 

El correo setnanal · , · 

2. UNIVERSALIDAD. El conte
nido de los talleres es propuesto 
por las personas que se integran a 
la escuela. En el fondo, es lo mismo 
un taller de corte de cabello y que 
uno de meditación o de 
electromedicína. Lo que funda
mentalmente importa es el espíritu 
con que lo hagamos. Recordemos a 
San Pablo: si reparto todo lo que 
poseo .... pero no por amor ... , de 
nada me sirve. (1 Cor, 13, 3). 

3. TOLERANCIA. Aun cuando 
no estemos de acuerdo con las ideas 
de ' otrll"s personas, es pre.ciso el 
respeto y tolerancia por ellas. Dijo 
Edward J~ach: es más lo que no 
sabemos que lo . que sabemos. 
Pmtircmos de que. ninguna creen
cia debe tmponerse,.-solamente ha 
de expresarse< ·Cada quien lo asimi
lará de la manera que lo desee. So
lamente cuando advettimos que al 
j.!,U ien hace daño a rai z de sus creen
~ias o su forma de actuar, entonces 
es preciso, con toda la sensibilidad 
que seamos capaces, señalarselo 
opottunamente. Ya es tiempo de 
tetm inar con las guerras, fruto de la 
intolerancia. que ha persistido des
de que apareció el hombre en la 
tieml. Todo con Amor. Nada por 
egoísmo. Y el Mundo Sanará. 

Señor director: Le solicitamos la 
publicaqjón de la siguiente carta, 
dirigida al Presidente de la Repúbli
ca, Crnesto Zedillo; al gobernador 
de Veracruz,PatricioChirinosCale
ro; al gobernadordeHidalgQ,Je~ 
Murillo Karam; al gobernador del 
estado de México, César Camacho 
Quiroz; al gobernador de Querétaro, 
EnriqueBurgosGarcía; al goberna
dor de San Luis Potosí, Horacio 
Sánchez Unzueta, y al gobernador 
de Guanajuato, Vicente Fox 
Quezada. 

- Los participantes e1. el primer 
Coloquio sobre-Ütopames: investi
gadores, académicos e indígenas 
pertenecientes a las etnias Otomí, 
Pame, Chichimeca, Ocuilteca y 
Mat/atzmca,reunidosparareflexio
nar sobre la historia, cultura, len
gua, vida y sitúación social de es
tos pueblos, nos dirigimos a uste
des para unir nuestra voz a la de 
cientos de comunidades indígenas 
que luchan por su identidad, por 
una vida digna y por una verdadera 
paz con justicia. 

Verificamos que las demandas 
más elementales de estos pueblos 
indígenas, o no han sido escucha
das o han sido insuficientemente 
atendidas en todo lo que se refiere 
a condiciones de vida digna, a la 
restitución de sus territorios, al res-
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Demandan justicia a pueblos otopames· 
peto a la cultura y formas de orga
nización, a la participación activa 
en la construcción plural y demo
crática de nuestra sociedad. 
Particularmente queremos llamar 

la atención sobre las siguientes 
demandas: 

l.- Solución a los diecinueve pun
tos planteados a los Gobiernos de 
San Luis Potosí y Querétaro por el 
puebto Pame en el coloquio cele
brado en marzo de 1994,queinclu
yen la exigencia de restitución de 
cinco mil hectáreas a la comunidad 
deSantaMaríaAcapulco,lasupre
sión de las formas de 
sobrexplotación en el trabajo en los 
ingenios azuca.reros, el respeto a la 
cultura y a la lengua y la solución y 
demandas de infraestructura. so
cial. Además, es inadmisible que 
los Pameshayan sido excluí dos del 
Censo de la Población por ellNEGI, 
catalogado como grupo no especi
ficado . 
2.- Respuesta inmediata a la situa

ción de injusticia por la que atravie
san los indígenas otomíes de los 
bienes comunales de Amaxac, en 
Texcatepec, Veracruz,cuyarestitu
ción de tierras esta siendo burlada 
por los acaparadores mestizos, con 

amenazas y violencia. Es indispen
sable que los convenios firmados 
se cumplan, que los delitos de des
pojo y robo se castiguen, y que se 
garantice la restitución completa 
conforme a la Ley. Asimismo, que 
no se desvíe la investigación de los 
culpables del asesinato del niño 
otomí Domingo Santiago Cristóbal 
y se haga justicia a su familia y a su 
comunidad, para garantizar una paz 
estable. 

En las zonas mencionadas: Pame 
de Querétaro y San Luis Potosí y 
Otomí de la Siet;ra Oriental de 
Hodalgo y Veracruz, la determina
ción de los alfabetos ha de estable
cerseporloscriteriosacadémicosy 
por los talleres de lecto-escritura 
que han de reabrirse, y no porrazo
nes burocráticas como hoy sucede. 
· 3.- Cese al hostigamiento sobre 
losotof!1Íesde la Organización Hor
miga Nahñu, del municipio de 
Amealco, Querétaro y respuesta a 
sus reiteradas exigencias sociales y 
culturales. 

4 .- Integración de los expedientes 
agrarios de las comunidades 
Chichimecas de San Luis de la Paz, 
quanajuato, y respeto a sus territo
nos. 

5.- Revisión pública del proyeto 
de descentralización del sistema 
del IMMS-Solidaridad. Nuestra 
convicción es la de que los Esta
dos no cuentan con la infraestruc
tura logística necesaria para ope
rar las clínicas. Asumirlas por de
creto, constituiría una tragedia para 
la salud en las zonas marginadas 
que habitan los indígenas. 

6. - Respuesta a la demanda de 
diálogo respetuoso y a los legíti
mos planteamientos de los indíge
nas de Chiapas. 

Las acciones para resolver estos 
problemas son inaplazables en un 
momento en el que las crisis eco-

1 

nómica golpea flagrantemente a 
estos pueblos que han enriqueci
do desde siempre nuestra fiistoria 
y hoy son empujados a ser los más 
pobres entre los pobres. 

YolandaL~tra, M a. Noenú 
Quesada, M a. Antonieta 

Moguel, Marisel Gallegos, 
Héctor S amperio, Jobn A. 

Crider, Heidi Bassler Cbem.in, 
Cipriano Durán Montero y 52 

finnasmás. 
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Corregidora, el-municipio más pequeño del 
estado, explica por sí solo más de lamitaddel 
endeudamiento de todol!los ayuJltamie~tos_ 
Además de la onerosa deuda y varias anoma
lías detectadas, los habitántes observan con 
recelo el rápido enriquecimiento de_ su ex 
alcalde, HilarioZúñiga Castillo. 

Las diversas irregularidades de este caso 
pueden ser un ejemplo de la inoperancia de 
los sistemas vigentes de supervisión y fisca
lización del gasto público, mismos que el 
propio presidente Zedillo en su pasado In
forme-cuestionó y propuso modificar. 

· PENADADEUDA , 

La actual administración municipal, que tomó 
posesión a principios de octubre de 1994-
heredó del equipo anterior varios débitos 
contratados con Banobras, que suman a la 
fecha poco más de 6.4 millones de nuevos -
pesos. 

Aunque la deuda fue recalendarizada -
junto con la estatal- a mediados de año, el 
pago de los intereses sigue afectando de 
forma significativa el gasto social disponi
ble. 

Corregidora tiene un. presupuesto men
sual autorizado de casi 870mil nuevos pesos 
y pagó antes de la reestructuración 170 mil 
cada mes (cerca del 20% del total) por con
cepto de servicio de su deuda. Ahora el pago 
ocupa altededor del 16% de sus egresos 
totales -sólo unos 135 mil- y prolongó su 
vencimiento ha8ta el año 2010. 

Con base en datos oficiales, a mediados de 
este año, la deuda pública por habitante de 
CorregidoFa ascendía a 1Ü9 nuevos pesos en 
promedio, es decir 27 veces mayor-que la de 
un habitante de la capital queretana, 11 tan
tos que la de un sanjuanense y casi cinco 
veces más que la de un poblador de 
Tequisquiapan. -

¿PARAALUMBRADOPÚBLICO? 

Casi la totalidad del endeudamiento se expli
ca por tres grand«s créditos contratados con 
Banobras en 1994 para construir un relleno 
sanitario y obras de <<renovación y rehabili- _ 
tación del alu~brado público en la cabecera 
municipaiy-ocho colonias». N ose requirió la 
autorización del Congreso local-pese a que 
re~asaba el periodo de su mandato--porque 
un decreto presidencial de 1992 eximió de tal 
trámite. _ 

Cabe decir que siempre s~_cumplió con las 
formalidades sobre la participación del Cabil
do. 

Sin embargo, hoy muchos ciudadanos 
dudan de que el monto del endeudamiento y 
presupuesto autorizado ju.stifique la magni
tud de las obras realizadas. Diputados 
panistas contaron sólo 162 nuevos faroles 
en la cabecera municipal y vecinos de algu
nas colonias aseguran que las lámparas que 
retiraron del centro, fueron colocadas en las 
zonas populares. 

En su último informe de labores, Zúñiga 
Castilloreportólacolocacióndemill28lám-
paras. . 

¿Para ello fue necesaria una inversión de 
3. 6 millones de nuevos pesos'? ¿Más de 3,000 
nuevos pesos cada una? 

No fue posible obtener la documentación 
técnica del proyecto ni el acta' de recepción 
en ninguna dependencia pública, ni estatal ni 
del propio ayuntamiento en cuestión. Al 
párecer, los documentos desaparecen o no 
salen de archivos protegidos. 

Otros ciudadanos de Corregid0ra cuestio
naron la millonaria inversión en un I?Wyecto 
de embellecimiento -alumbrado ya existía
cuando «cada época de lluvias hay inunda
ciones por falta de drenaje adecuado». 
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¿En qué se :astó el dinero de ta"' deuda más abultada de Ouerétaro? 

Si hubiera que pagar ho}í cada habitante de ·corregidora 
tendría que de-sembolsar 109 mil viejos pesos 

RELLENOSANIT ARIO 
¿LIMPIA OPERACIÓN? 

Esta es otra de las obras que fueron .motivo 
del endeudamiento,junto con la clausura del 
antiguo tiradero. 

Aunque hubo un estudio pre i0 -que cos
tó alrededor de 130 mil ni!,evos pesos- ahora 
se cuestiona la vi-abilidad del lugar elegido 
para construirlo: hasta arriba de un cerro que 
fue necesario dinamitar. · 

Se requeria un lugar con tepetate y se 
construyó en uno que carece de ese material 
(en la localidad hay bancos de tepetate aban
donados). 
. Al subir la empinada pendiente, los camio
nes cargados ~e basura se atascan. Además, 
emite olores fétidos y molestias que afectan 
al Club-Hípico Balvanera. , 

Aparte de todo esto, opera con pérdidas 
.Y dista mucho de ser rentable pueseaptasólo 
la tercera part~ del volumen necesario para 
alcanzar su púnto de equilibrio. 

La nueva administración encontró que el 
incinerador no estaba concluido (aunque sí 
p~gado) y su báscula, descompuesta y ni 
siquiera bien montada.. · 

¿Empresa fantasma? 

Por Flavio Lazos/Especial 

PENADO RELEVO: 
· LOADMINISfRATIVO 

La nueva administración -encabezada por 
Miguel Ángel Patiño Aboytes- tomó pose
sión día y medio después que los demás 
ayuntamie~;ttos. Para algunos, el retraso se 
debió a la operación «limpieta» qt,~e realizó el 
equipo deZúñiga para eliminartodovestigio 
que le comprometiera. 

Incluso, se finnó bajo protesta el acta de 
recepción por algunas imprecisiones. Entre 
algunas de las anomalías destacan: 
·--Las computadoras carecían de programas 
y archivos. 

-- La falta de un padrón de proveedores y 
de control de entradas y salidas. 
-- Sobreprecio en facturas. Sobre topo a la 

ferreteria «El Aniero», a la que llegó a pagar 
hasta el doble de los precios de mercado. 

-- Falta de consistencia en pagos. Parecen 
errores de aritmética, pero nunca fueron de
tectados por ninguna instancia revisora. 

Proveedores de dudosa procedencia. 
ComoPianeaci<?nyContr9lAmbientalSAde 
CV, que vendió muy caros el incinerador y la 
báscula del relleno sanitario con sospecho-

Pl.I\NEAClONY CONTROL J\1\mlBN'I'AI~ 
B.A.DBC.V. • _-

· -...o.~t.Q(KII..--blt~ 
.·er.~UJ.-...10 ,....x.~. 

Sospechas fundadas. 

sas facturas número -l y 2 de cédula fiscal 
borrosa. En el teléfono impreso niegan pro~ 
porcionar táles servicios. Es casa particular 
desde hace varios años. 

Incluso le reclaman no haber pedido la · 
renuncia a todo el personal, «ahora sale máS 
caro liquidarlos que mantenerlos en sus pues: 
tos: hasta la administración panista de San 
'Juan del Río, que cuyo relevo era también 
panista, lo hizo». 

Además, el ayuntamiento anterior dejó 
impuestos por pagar a las autoridadés 
hacendarías (pese a que fue retenido a los 
empleados), adeudos con proveedores y rein
tegros de obra, que rebasan en conjunto 630' 
mil nuevos pesos. Funcionarios actuales pre
sumeQ que tales acciones se hicieron con 
dolo pues <<hay facturas autorizadas durante 
la semana previa a la entrega» de las oficinas, 

Sin embargo, varios ciudadanos recono
cieron la habilidad y capacidad del equipo de 
Zúñiga para hacer operaciones «sospecho
sas», puessiempre tuvo el apoyo del Cabildo 
e informaba «lo que queria». Lo preocupante, 
de. acuerdo con otros, es que_ no hay quien 
realmente fiscalice a los muniCipios. 

¿Mll.,LONÁRIOTRIENAL? 

Según testimonios de vecinos, entre 1991 y 
1994HilarioZúñigaremodelósucasa-ubica
da en la calle 16 de septiembre de la cabecera 
municipal- y construyó otra en Guerrero 297-
A, en San José de Los Olvera; adquirió un 
terreno en la calle de Cuauhtémoc y un nego
ciodealquilerdemobiliarioparafiestas(caUe 
de Heroico Colegio Militar). En varios casos 
el pavimento llega justo donde termina su 
propiedad. Hoy dispone de cuatro vehículos 
de modelo reciente «cuando al empezar sólo 
tenía un Topaz viejo», comentó un joven. 
Además,trabajadores.del municipio asegu
ran haber realizado diversas labores en sus 
propiedades. 

Es vox populi que construye una gasoli
neraen la comunidad de El Romeral y otra en 
Jos límites con Guanajuato. Hay quienes ase
guran haberle visto en reuniones de conce
s'ionariosdePemex. Tambiénallísediceque 
tiene constructora 'en asociación con su ex-

Pasa a la página 6 
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Todavía nos puede ir peor 

Avanzar hacia 
la~ tolerancia 

Joaquín Córdova Rivás 

Paradójico que en plerio Año Internacio
nal.de la Tolerancia, sea la intolerancia y 
la sinrazón las-que muestran la cara. José 
Woldenbergvino a Querétaro a recordar
nos que cuando una organización social, 
una corriente ideológica, un grupo o par
tido político da por hecho que posee to
das las virtudes y los demás todos los 

~ defectos se está negando en los hechos la 
posibilidad de convivencia pacífica en 
una sociedad que por ser cada vez más _ 
plural-debe ser más tolerante. 
El neo liberalismo salinista con el exage

rado manejo de su "imagen" que a muchos 
engañó, con su posterior y estrepitoso · 
derrumbe ha dejado en situación más que 
precaria a los medios de comunicación, 
pa1tidos políticos, a los gobiernos muni-· 
cipales, estatales y federal, a las Cámaras 
de Diputados .Y Senadores, al ·aparato 
judici~l encargado de la impartición de la 
Justicia, los cuerpos de Seguridad Públi
ca, al sistema financiero nacional y un 
largo etcétera. En fin, no hay ámbito so
cial, político, económico en el que la deni
gración no esté a la orden del día; lo grave 
y peligroso no es que nos fijemos en lo 
negativo si lo que se busca es corregirlo, 
sino que nos estamos empantanando, y lo 
pocoomuchopositivode lo~ijepodemc ~ 
echar mano lo estamos pasando por alto. 

Nuestra vida cotidiana se \ruelve inso
portable por la sensación de impotencia 
ante tantos problemas económicos· que 
vivimos. No es para nada casual que en 
esta situación incremente el número de 
'suicidios, divorcios, la violencia 
i:1trafamiliar, los asaltos, los robos, los 
secuestros, las agresiones verbales y fisi
cas por los motivos más insignificantes y 
tontos. 

La desesperación nos ha hecho olvid¡¡r 
que los mexicanos hemos estado constru
yendo con altibajos, pero coñ much<>-es
fuerzo, un ambientecadavezmas propicio 
para resolver nuestras diferencias y en
contrarle solución a nuestros problemas. 
Tiene razón Federico Reyes Heroles: 
·'Muchos mexicanos, cada vez más,_.J_u-

: . chaulodoslosdíasporsalirdeunrégimen 
' autoritario y acceder a una democracia 

plena. Lo primero que tenemos que hacer 
es llamar a las cosas por su nombre. La 
demagogia es un enemigo común que no 
respeta condición social, nivel educativo 
ni localización geográfica. Tampoco edad. 
Viejos demagogos y jóvenes demagogos 
son lo mismo. Todo lo confunden, lo ter
giversan". 

El tiempo es propício para que la ciuda
danía exija de los diferentes grupos socia
les. partidos políticos y el gobierno una 
actuación responsable, que no se con
vieJtáÍt en sectas marginales donde sólo 
se defienden los intereses particulares de 
algunos dirigentes que por sentirse indis
pensables son absolutamente intoleran
tes. Los problemas podrán tener solución 
si cada uno en el nivel en que se ecuentra 
contribuye en favor de la pluralidad, tole
rancia y democracia. No dejemos que las 
p·inchurrientas cúpulas gubernamentales, 
empresariales o partidistas nos impongan 
sus soluciones. 

Todavía nos puede ir peor de lo que 
estamos, pero también podemos estar 
mejor. Dependerá de lo que cada uno haga 
de manera cada vez más organizada. 

El director de Comevi desVió parte del presupuesto a una éuenta personal de inversiones 

Ruiz Posada entabla nueva demanda de juicio 
político: ahora co;ntra Federico ~cocer · 

El arquitecto Gonzalo Ruiz Posada presentó 
ante el Congreso del Estado una nueva de
mai).da formal de juicio político, ahora en 
contra del director de la Comisión Estatal de 
la Vivienda, Federico Alcocer Delgado, a 
quien acusa de ser responsable de actos de 
corrupción "que socavan profundamente el 
bienestar de los habitantes" de Querétaro. 
En particulares acusado de pretender "teme
rariamente sacar provecho de los dineros ·· 
públicos, obteniendo jugosOs intereses en 
cuentas particulares". -

Como elemento de prueba, el urbanista
que tiene fincada ante la Cámara de Diputa
dos una demanda de juicio político contra el -
ex alcalde Alfonso Ballestero!<- presentó 
un documento denominado "Comentarios 
sobre las garantías en los contratos de obra 
de Comevi", elaborado por el Departamento 
de Auditoría a la Obra Pública de la Secretaría 
de la Contraloría del gobierno del estado, y 
fechado el9 de noviembre de 1994. 

En ese documento se enumeran diversas 
irregularidades en tres rubros: falta de apego 
a la nonnatividad (adjudicación de obras sin 
licitación), deficiencia de calidad de guarni
ciones y banquetas, falta de fianzas, así 
com? apertura de inversiones bancari-as y 
sus rendimientos no registrados". 

Las obras no licitadas -según lo prevé la 
Ley de Adquisiciones y Obras Públicas fe
deral- que detectó la Contraloría corres
ponden a la delegación de Bernal y a la 
coloniadeSanP~itoPeñuelas,yformanun 

monto de 10millones3irnil45 nuevos pesos. 
Los trabajos de urbanización en Peñuelas 
fueron adjudicados a la·-empresa 
Trituraciones La Trinidad, cuyo accionista 
mayoritario es Enrique Al cocer Suzán. 

La mala calidad de obras, como guarnicio
nes y banquetas en San Pedrito Peñuelas, 
sección Portales, quedó demostrada con 358 
pruebas de laboratorio, determinándose que 
la resistencia del concreto utilizado no cum-

ple con las especificaciones requeridas. La 
obra malliecha estuvo a cargo de la empreSa 
de Al cocer Suzán y Juan Salinas. 

En cuanto a las inversiones, el documento 
presentado p~r Ruiz Posada ante el Congre
so revela que a la Comevi le fueron liberados 
recursos dentro del Convenio de Desarrollo 
Soci~l, y una vez depositados en una cuentá 
de cheques no productivas fueron traslada

-dos "a la cuenta de inversiones 565-309190-
1 de Banpaís", pero ni la cuenta ni losrendi
mientosalafechadelavisitadelaContraloría 
se encontra,ban registrados contablemente: 
Tan sólo por los meses de junio a septiembre 
del 94 los intereses ganados fueron 105 míl 
815 ~núevos pesos (105 millones de viejos 
pesos) y un saldo final de unmillón 65 mil859 
nuevos· pesos. En amplia entrevista concedi
daaestesemanario(edición276),RuizPosa
da hizo.un repaso de 25 años de adjudicación 
de obra pública, la cual es :'por antonomasia, 
corrupta". 

DEUDORES 

Integrantes del Consejo 
Democráti~o de Deudo
res proclamaron un "¡ya 
basta!" al agio y la usura 

Inconformidad estudiantil 

Exigen anulación de 
elecciones en la Prepa 

Sur; denuncian injerencia 
de autorid-ades· 

ydemandaronunarefor- Por Andrés Vázquez H. 
ma legislativa "para fre- . , 
nar esta lacra social". Nuevamente en la Preparatoria Sur resurgen] os proble-

'Ellunes 27 se planta- mas en las. elecciones para la mesa direétiva de la 
ron en los juzgados civi- Sociedad de alumnos del turno matutino. Eljueves28 se 

realizaron elecciones, pero la planilla que según datos 
les,enlaPlazadeArmas, oficiales perdió exige se anule el proceso debido a los 
donde manifestaron su vicios que imperaron. _ 
so lid árid ad al señor El mismo jueves, un grupo de alumnos de la planilla 
AgustinJaramillo, quien Vanguardia encabezados por Jorge Guasti Villalobos, 
estaba a punto de penler manifestaron su inconformidad por las violaciones a la 

Legislación Universitaria perparte del Coordinador del 
su casa en un· re~ate. Plantel, J:uan Manuel Andrade Serratos, y de la maestra
(FotodeJesúsOntiveros) FranciscaLópezMontero; el primero de ellospor"obs

. - truir a toda costa", la labor de la planilla previa a las 
ele.cciones y dando a sus contendientes todas las faci
lidades. 

Desde el lunes 25, Andrade "obstruyó totalmente . 
nuestras actividades" y prácticamente concesionó a la El correo sentanal _ 

Elogia la franq.ueza de Ruiz Posada y se 
pronuncia ·contra la cultura del miedo 

Seiior director: ¡Tronantes palabras del arquitectoqueretano Gonzalo Ruiz 
Posada! ¿Qué tanto de razón tiene? No sé. Pero hay que tratar de saber. Su voz 
bronca y franca, con más o menos verdad de su parte, puede ser muy saludable 
en la formación de la incipiente sociedad civil frente al viejo imperio del poder. 
Hay que hablar. No importa que los hombres del poder no nos pelen y aun nos 
aplasten. "Otros harán lo que a ti te falte/ como tú estás haciendo lo que a otros 
faltó''. Otros recogerán las banderas plantadas, si son nobles banderas 
ciudadanas. Y Gonzalo, como Cavafis, lleva su ciudad enterrada en el p~cho. 
¿De cuántos alcaldes y gobernadores podría decirse lo mismo? 

Como en varias partes del paisito, aquí en~la muy noble y muy leal ciudad 
de Santiago de Querétaro una cosa es lo que se dice en corto y otra muy distinta 
lo que se dice -cuando se dice-- en público. La inedia docena de personas 
públicas aludidas directamente por el denunciante, ¿dirán algwna palabra? Lo 
dudo. Esa es la actitud queretana, de la que por fortuna no participa Ruiz 
Posada y algunos pocos má. ... 

Frente a la cultura de lá ambigüedad y el miedo, yo también estoy por "una 
cultura de la transparencia". 
Cordialmente. 

Julio Figueroa 

planilla Manía todos los corredores y espacios privile~ 
giados por donde transitan los estudiantes y que son 
puntos naturales de reunión, relegando así a Vanguar
dia• a espacios de menos afluencia. Esta actuación "es 
totalmente iinparcial" ypetjudicial "para nuestra plani
lla". Guasti Villalobos dijo desconocer los intereses que 
alienten la conducta del funcionario, toda vez que no es 
permitido que las autoridades universitarias interven
gan en los procesos internos del sector estudiantil. 

A su vez, Francisca López Montero "tuvo el atrevi
miento y desc~to de decirles el 27 de septiémb.re a un 
grupo de primer semestre que si votaban por V anguar
dia les quitaría puntos., condücta a todas luées 
reprobable", por lo que las autoridades deberán impedir · 
este tipo de injerencias, que son "atentatorias de los 
derechos estudiantiles". 

Esta situación fue deímnciada ante la actual directiva 
estJ,Jdiantil y ante el coordinador del plantel Juan Ma- · 
nuel Andrade Serratos "quien por cierto no quiso recibir 
el escrito"; ante la directora de la Eseuelade Bachilleres, 
Dofores Cabrera, y ante el rector José Alfredo Zepeda. 

Finalizaron diciendo que Vanguardia no se quedará 
cruzado de brazos por estas anomalías y hacen pública 
su inconformidaa "para que la sociedad civil se dé 
cuenta de lo que está pasando en su Universidad 
Autónoma". 
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Al estallar la rebelión, 275 soldados federales sumados a la fuerza rebelde 

Recibe el EZLN apoyo de 
ciudadanos de 1_30 países 

Recoa;ió la CND mil625 opiniones en la Consulta Estudiantil 

Mensaje del comandante 
David a ñhañhus 

José Alvarez !caza . . . 

Asisto a una importante reunión internacio
nal de todos los pueblos del mundo, en 
ocasión del 50 Aniversario de la ONU, en la 
bella ciudad de Perugia, Italia, para pre~ntar 
ahí, en mi carácter de miembro de la Comisión 
de Enlace de la Consulta Internacional pro
movida por el Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional (EZLN), un cordial saludo de 
los indios de Chaiapas quienes el día lo. de 
enero de 1994, sorprendieron a México y el 
Mundo con su grito: ¡ya basta!, exigiendo 
una paz con justicia y dignidad para todos 
a nombre de quienes durante más de 500 
años han sido víctimas de las más infame e 
inhumana explotación. 
Precisamente al mismo día en que estallara 

la rebelión zapatista entraba en vigor en 
México,elTratadodeLibreComercio(TLC
NAFT A) fumado por nuestro gobierno con 
Estados Unidos y Canadá. Un tratado acor
dado en secreto, a espaldas del pueblo mexi
cano, que condenaba a los indios 
chiapanecos a una marginación aún mayor 
de la que desde hace siglos han venido 
_padeciendo. O sea, se trata de la primera 
revolución de un pueblo en contra del llama
do proyecto global impuesto al mundo por 
las Corporaciones Transnacionales (CTN) 
que ahora dominan al sistema económico 
internacional, para que sean más ricos los. 
países ya ricos, a costa de hacer más pobres, 
a los países ahora ya pobres. . 

La rebelión armada de los zapatistas, sor
prendió y desconcertó al gobierno mexicano 
por la notable paciencia ypetfección con que 
fue preparada. Basta decir que cuando los 
zapatistas atacaron al cuartel militar de "Ran
cho Nuevo", estratégica base regional del 
Ejército Mexicano, 275 saldados de la guar
nición total de 7 50, desertaron con todas sus 
armas y municiones y se integraron al ejérci
torebeide. 

Tres días después reaccionó el ejército y 
comenzó a bombardear los barrios margina
dos de las ciudades que habían sido ocupa
das por los zapatistas, no obstante que estos 

Radio Huayacocotla, fundada en 1965 
como un espacio pe comunicación al ser
vicio de las aspiraciones de los grupos 
étnicosdelosestadosdeHidalgo, Tlaxcala, 
Puebla, Estado de México, Tamaulipas, 
San Luis Potosí, Querétaro y el norte de 
Veracruz, se mantuvo fuera del aire entre el 
23demarzoyel17 dejuliopordecisióndel 
gobierno federal. La reanudación de sus 
transmisiones se dió luego de intensas 
movilizacionesindígenasyunaampliapre
sión de sectores no gubernamentales. 

Su director, el jesuita Alfredo Zepeda 
estuvo en Querétaro para participar el Co
loquio Otopame -celebrado bajo auspi
cios de la Universidad Autónoma de 
Querétaro y el Instituto Nacional de Antro
pología e Historia.- y explicó a este sema
nario que a diferencia de la "censura direc
ta" que se aplica a la televisión, en la radio 
"no es tan directa" y se recurre a mecanis
mos burocráticos y a normatividades. 

- ¿Cuál es la espectativa de Radio 
Huayacocotla tras su reapertura? 
- Aunque no nos r~visaron técnicamente 

para anular la orden de clausura, lo cual 
confuma que los motivos no fueron técni
cos, aprovechamos la oportunidad para 
darle una puli<4t técnica, ya que sí teníamos 
algunas fallas. Queremos obtener la onda 
media, el permiso lo hemos solicitado en 
dos ocasiones desde hace dos años. Las 

ya las habían abandonado. Y entonces en 
una rápida y espontánea organización en las 
plazas públicas del país, especialmente en la 
ciudad de México, capital del país, se congre
garon más de cien mil manifestantes, exigien
do ¡alto a la masacre! Y así nueve días 
después de su. iniciación se ordenó el cese 
del fuego, el día 12 de enero. Y entonces los 
zapatistas se dirigieron a la sociedad civil, 
diciéndole: "Si ustedes sorprendieron cuan
do iniciamos la guerra en Chiapas, más nos 
sorprendieron ustedes cuando nos demos
traron que la sociedad civil es capaz de impo
ner la paz. Y por ello callarán nuestras armas 
y les pasarnos el "bastón de mando par¡1 que 
ustedes logren mediante medios pacíficos y 
negociaciones la resolución de los grandes 
problemas que pensábamos solo se podrían 
resolver por la vía armada". 

Desde entonces, si bien con no pocas 
dificultades, la guerra no se ha reanudado, 
gracias a la presión constante de la opinión 
pública nacional e internacional. No obstan
te lo cual.más de la tercera parte del ejército 
mexicano se ha movilizado a Chiapas y así, 
más de 60 mil soldados tienden un cerco 
militaren tomo de!EZLN. Y en esta situación, 
otra vez la sociedad civil ha juzgado un papel 
muy importante. Y así, una y otra vez se 
organizan "caravanas" que rompen al cerco 
militar y llevan alimentos, medicinas y toda 
clase de apoyos humanitarias a los rebeldes 
zapatistas. Incluso en {lgosto de 1994, casi 7 
mil simpatizantes de os zapatistas nos tras
ladamos a la Selva Lacandona para constituir 
la Convención Nacional Democrática (CND), 
organismo nacional de la sociedad civil que 
apoya las justas causas planteadas por los 
zapatistas, pero que busca solucionarlas por 
medios pacíficos para evitar las masacres 
que producen las guerras. 

En el mundo de la comunicación y de las 
propuestas políticas, los zapatistas han de
mostrado una sorprendente creatividad. El 
último ejemplo de su fecundidad propositiva 

Pasa a la página 

A través del comandante Tacho y del 
sub comandante Marcos, e~omité Clan
destino Revolucionario Indígena-Coman
dancia General del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN), envió un salu
do a los indígenas ñhahñus de Querétaro. 
Firmado por el comandante David, quien 

hafungido como jefe de ladelegaciónrebel
de a las pláticas de paz con la representa
ción federal, el mensaje - manuscrito, en 
una página de cuaderno-- dice textualmen
te: "A todos nuestros hermanos indígenas 
ñañu, les enviamos nuestros saludos fra
ternales y decirles gracias por la participa
ción y el interés seguir buscando caminos 
que nos pueda conducir a una paz con 
justicia y dignidad. 

"Como indígenas que. somos, somos los 
que menos posibilidades tenemos, nuestra 
voz indígena desde siglos ha sido apagada, 

El secretario de Educación, Arturo proal, 
durante eñ informe de la presidente del 
DIF, Yolanda Hernández de Burgos. (Foto 
de Jesús Ontiveros). 

Alfredo Zepeda, sacerdote jesuita 

Deben cesar las promesas vanas a 
indígenas: director de Radio Huayacocotla 

Los gobiernos federal y de Vera cruz acusaron a la estación de transmitir "mensajes 
cifrados" y de favorecer la rebelión indígena 

Por Karla Vázquez Parra 

comunidades indígenas ejercen presión, ya 
que quieren que se escuche en todos los 
radios y para ello reunieron cinco mil fumas. 
En una coyuntura en la que estos medios se 
tienen que abrir es importante que el gobier
no colabore. No hay ninguna asociación civil 
que tenga radio, hay una exigencia de la 
sociedad, falta apoyo a la cultura, tal vez 
porque no es un negocio, es una cuestión de 
interés público. · 
- ¿En su opinión cuál fue la auténtica razón 

del gobiernro para su cierre? 
-El ex procurador Diego Valadezen marzo 

del84 nos acusó de que transmitíamos metí:. 
sajes cifrados, que eran las lenguas indíge
nas. El subsecretario de Gobierno de V eracruz 
nos llamó la atención por la forma en que 
estabamos tratando el caso de Chiapas. Lo 
que pasó es que nosotros fuimos muy rigu
rosos en la información y no dimos so lamen-

te la versión del gobierno. Se hicieron acusa
ciones falsas a gente indígena después del 
levantamiento armado en Chiapas, de manera 
que indígena se convirtió en sinónimo de 
violencia. También recibimos llamadas en 
las que preguntaban quién era el director y 
otras cosas, lo que nos dió a entender que 
había un temor a la información verdadera. 

- ¿En qué medida las movilizaciones que 
se dieron para la reapertura fueron capitaliza
das en beneficio de los indígenas? 

- Los indígenas están demandando fuer
temente que cesen las promesas vanas. La 
movilización del29 de mayo a la que asistie
ron 800 indígenas, no sólo fue un apoyo a la 
radio, sino que se planteraon sus demandas, 
se capitalizó vinculando el problema de la 
radio con otras demandas. 
- ¿Qué tanta simpatía hay de parte de estos 

grupos indígenas con el movimento armado 

ha sido el,lcarcelada y ha sido condenada, 
pero ahora, hermanos, ha llegado la hor~ de 
hablar, de 1uchar y de levantar la bandera 
de la democracia, libertad y justicia para 
todos. 

"Nuestra voz indígena ya nadie podrá 
apagar ni acallar, nuestra lucha ya nadie 
podrá detener. Todos unidos, los indíge
nas y los no indígenas, construiremos una 
patria nueva de hombres y mujeres'libres. 
Fraternalmente". Yfuma"Cro. David". 

El 3 se septiembre se reunió con la 
dirigencia rebelde un grupo de represen

.tantes de la Convención Nacional Demo
crática para informar los resultados de la 
Consulta del 27 de agosto. 

El encuentro fue en una comunidad del 
municipio de San Andrés Larrainzar y es
tuvieron un centenar de convencionistas 
y unos 500 zapatista.s, encabezados por 
loscomandantesDavid, Guillermo, Susa
na, Rolando y Tacho. 
Los convencionistas intercambiaron pun

tos de vista con los dirigentes del movi
miento armado. 

Les plantearon la necesidad de "tener 
un contacto más directo" para definir los 
pasos a seguir tras la consulta q!Je propu
so el propio EZLN. Un próximo aconteci
miento en esta línea será la conformación, 
el 12 de octubre en San Cristóbal de las 
Casas, del Frente Amplio Opositor Nacio
nai.Porotrolado,GerardoGallegos,miem
bro de la ConvenciópNacional Estudiantil 
en Querétaro, informó que la consulta es
tudiantil-que incluyó las cinco pregun
tas de la consulta nacional más dos sobre 
la educación gratuita y la edad penal-, se 
recogieron mil625 opiniones de estudian
tes, principalmente en el exterior de centros 
educativos de esta capital. 

En forma abrumadora, las demandas del 
EZLN recibieron respaldo de los estudian
tes consultados. 

del sureste? 
- Las regiones indígenas tienen una co

municaciónmuymediadadeloquepasaen 
otras comunidades, tuvieron un 
acercamento a las demandas zapatistas a 
través de unos compañeros que participa
ron en la marcha de Chiapas a México. Entre 
las comunidades indígenas hay una 
sintonía con las demandas y las necesida
des de los pames son las mismas que las de 
los zapatistas: democracia, paz, educación 
y tierra. Pero a ellos les resulta peligroso 
levantarse a causa de la represión. 
- ¿En lo personal tiene la confianza que la 

actual coyuntura derive en una nueva vida 
para los indígenas? 

- La coyuntura es contradictoria. En el 
diálogo de San Andrés Larrainzar, el gobier
no sólo quiere ver qué es lo que saca y no 
intenta ponerse en el lugar de los indígenas 
y éstos por otra parte que siempre se han 
encontrado sometidos, nos han dado un 
ejemplo de dignidadquenoshasoprendido. 
Por otra parte hay todo un programa econó
mico-social que significa un costo para los 
indígenas, como el nefasto artículo 27 que 
convierte el tenitorio nacional en una mer
cancía, la disminución del gasto social y el 
TLC, pero hay una sociedad civil que se 
oponealneoliberalismo.Laesperanzanose 
muere porque está en la condición. de los 
indígert~s. 

.. . 
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Mil 200 actos de movilización realizó 
El Barzón Querétaro en cinco meses 
Entre el20 de abril y el20 de septiem
bre, El Barzón Querétaro realizó mil 
200 movilizaciones de defensa de 
deudores. Esta "participación ciu
dadana sin precedente" incluye 
marchas, plantones, acciones en juz
gados, encuentros. con funciona
rios, entre otras acciones, para fre
nar la voracidad y la usura. 

El Barzón -dice la presentación 
del .primer número de su órgano 
informativo,E/Barzón, "de ser hace 
dos años una lucha , local de 
agroproductores de Jalisco para 
resolver el problema de sus carteras 
vencidas, ahora se ha transformado 
en un gran movimiento nacional 
que lucha no solamente por su ob
jetivo inicial, sino por construir un 
México con predominio ddajusti
cia y la equidad". 
Esa organización informó que tie

ne establecidas líneas de negocia-

ción con bancos, cajas populares, 
agencias automotrices, tiendas de
partamentales e instituciones gu
bernamentales. Hasta el momento 
han sido rescatadas dos casas ha
bitación que habían sido perdidas 
mediante "¡yocesos judiciales plaga
dos de flagrantes violaciones a la ley". 

En su órgano informativo se in
cluye el testimonio de la dirigente 
barzonistaAntonia Vázquez, argu
mentaciones en contra del ADE y 
orientaciones jurídicas, haciendo 
notar que "el mayor enemigo del 
ciudadano no siempre es la corrup
ción de autoridades y abogados, 
sino su propia ignorancia de la ley". 
Se informa también que en adelante, 
en todas las giras internacionales 
que realice el presidente de laRepú
blica, una comisión de El Barzón 
Nacional tomará otro avión para 
"darle una luz al presidente". 

Corregidora, municipio 
Viene de la página 3 

director de Obras Públicas. Otros 
afirman que al principio de su admi-

. nistración tenía dos taxivanes y 
hoyes uno de los dueños de la línea 
de transporte «Acueducto» con 
decenas de unidades. 

Casualmente, su hermana Auro
ra Zúñiga Castillo -secretaria de 
profesión y directora del DIF du
rante la gestión de su hermano
tiene inversiones a plazo fijo por 
más de 1.3 millones de nuevos pe
sos en la cuenta N° 66322 de Caja 
Libertad. 

Además, su cuñada María Luisa 
Ramírez es conocida prestamista 
en la localidad yen 1994fue acusa
da de usura y despojo a familias-

'.· .,m~ pobres. Incluso algunos luga
reños demandaron la intervención 
del gobernador para detener tales 
abusos. 

Un reconoci!1o médico del lugar 
estimó «a ojo de buen cubero» 
entre oclio y Iiinillones de nuevos 

pesos el valor de los bienes del ex 
alcalde Zúñiga cuando terminó su 
gestión. 

Un parroquiano advirtió: <<Ob
viamente las transas nunca podrán 
dt<mostrarse, sólo se puede con la 
dec .. sión del gober, de otra forma 
no se pueden comprobar ¿para qué 
cree que se inventaron los 
prestanom bres?» 

«El dinero y la salud no se pue
den ocultar, es evidente que Hilari o 
hizo algo de obra pero se hinchó de 
billetes», aseguró Rafael Monto ya, 
diputado panista que reside en ese 
murucipio. 

Varios coinciden: Oj'ilá se haga 
'ligo .. . estepuebloes-porsuorigen 
cáinpesino- muy noble pero poco 
educado y de ello han abusado los 
caciques, pero la cosa está cam
biando ... ya es hora, la gente quiere 
justicia, manejos transparentes y 
que se deslinden responsabilida
des ... ¿sei:á? 

Servicios Funerarios 
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fiRMA DE CONVENIO DE 
COtABORACIDN Dff~MUNICIPAL 

Y El ISSSTE 
SEPTIEMBRE 27 

Por parte del DIF munidpal firmaron la señora Patrtda Slbl9a de Rodríguez; 
por el ISSSTE firmó René Martínez y José Luis Olvera por el SNTE. Tes11go 
de honor, Jesús Rodríguez· Hernández, pre11idente municipaL 

Rechaza El Barzón Sur "planes 
usureros" de restructuración ·de adeudo 

La tarde del viernes 22 miembros de 
El Barzón Querétaro Sur realizaron 
un mitin informativo para denunciar 
los "planes usureros de la banca 
con sus programas de reestructura
ción". Todos los oradores reproba
ron el plan oficial por afectar "a los 
casi 6 mil afiliados de nuestras orga
nizaciones en caso de que firma
ran", toda vez que "esta fuera de 
toda realidad y sólo prolongarían la 
agonía de miles de mexicanos". 

Por otro lado, dirigentes de El 
Barzón Sur - una de las dos frac
ciones en que opera en Querétaro la 
Unión Nacional de Productores 
Agropecuarios, Comerciantes, In
dustriales y Prestadores de Servi
cios- informaron dos casos de 
atropellos a deudores. José Miguel 
Soto Acosta, de 63 año.s de edad "y 
sin escuela", era empleado del se
ñor José Luis Hernández Muñoz y 
de su esposa Ma Eugenia Carranza 

Sáinz, con un sueldo de N$ 300 
quincenales sin viáticos. Le pidie
ron que firmara de aval ante la Caja 
Inmaculada en favor de sus patro
nes, ya que estos son socios de la 
aduana GMGy de Alfonso González 
Rivas. ResultQ,.,gue adeudaban N$ 
30 mil, que no pagaron y que le 
trataron de hacer efectivo al señor 
Soto por N$ 127 mil y por lo cual 
estuvo a punto de perder su casa. 

La intervención de El Barzón Sur 
consiguió la restitución de su pro
piedad, cancelándose el gravamen 
y obligando a los responsables a 
pagar el adeudo, del cual pagaron 
s.ólo 46 mil. 

En tanto, el abogado Leobardo 
Granados presta dinero .a nombre 
de José López Arteaga Resultó 
que prestó a una persona N$ 50 mil, 
les hace firmar un pagaré sin esti
pular intereses; el convenio esti
pulaba la deuda de N$ 70 mil-ésto 

es, 20 mil de intereses a 5 meses, con 
mensualidades de 4 mil- y si no 
cumplen son mil más. Se están co
brando 20 mil de intereses más la 
pena de los 1 O mil,· lo cual es de 
completa usura y abuso de autori
dad y mal uso de su profesión. 

El Barzón Sur iniciará una averi
guación y gestiona lo necesario 
para evitar que se consume el abu
so. 

En su oposición al ADE, esta 
organización (cuyas oficinas están 
en Plazas del Sol), convoca a limpiar 
a México de "agiotistas y banque
ros voraces" y a "denunciar con 
valor civil a los agiotistas que han 
sumido en la miseria a los ciudada
nos queretanos" y a que "con co-

. raje y valentía manifiestes tu 
inconformidad en contra de la ban
ca usurera que con la complacencia 
de autoridades y jueces roban a 
ojos vistos". 

Tomaron protesta miembros de la Fundación <<Derecho hacia eiNuevo Milenio)) 

N o podemos aislarnos a las tranformaciones 
que exige la sociedad: Santiago Nieto 
"Los estudiantes nos encontramos gio de servir con toda nuestra capa- personajes de la vida pública y pri
inrnersos al igual que todos los ciclad y entrega a la UAQ", dijo al vada. Más, uno de los principales 
demás grupos humanos que con- tiempo que expuso los motivos de · problemasqueafectaanuestracasa 
forman nuestra sociedad la integración de esta fundación. de estudios es la falta de vincula
queretana,anteunmundocambian- Minutos antes de que el secreta- ción entre los egresados y los estu
te que en los últimos años ha evo- rio de la Contraloria del gobierno diantes de la misma institución". 
lucionado hacia nuevos espacios estatal, Francisco Cevallos Urueta, Por ello, advirtió elestudiantemiem
de participación ciudadana, ha vis- tomara protesta a los miembros de bro también de la anterior SociedAd 
tocaerviejossistemasdeorganiza- laFundación"DerechohaciaeiNue- de Alumnos de la Facultad de Dc
ciónpolítica,socialyeconómica,y vo Milenio", -integrada por el go- recho, "se hace urgente 
surgir otros en el marco de la plura- bernador de Querétaro, Enrique implementar los programas nece
lidad, la tolerancia y al respeto de Burgos García, el rector de la Uní- sarios con las agrupaciones de 
unos y otros esquemas". versidad Autónoma de Querétaro, egresados, tanto a nivel 

Tras afirmar lo anterior, en el au- José Alfredo Zepeda Garrido, el generacional como de asociacio
ditorio del edificio de Informática, alcalde de Querétaro, Jesús nes de profesionistas. En este caso 
Santiago Nieto, integrante de la Rodríguez Hernández, la senadora la Barra y el Colegio de Abogados 
Fundación "Derecho hacia un Nue- priísta Sonia Al cantara Magos, el a través de Congresos, seminarios, 
VO Milenio", y estudiante de la exgobernador Mariano Palacios conferencias o mesas de trabajo en 
Facultad de Derecho de la Univer- Al cocer, el director de la Facultad las que se exponga la problemática 
sidadAutónoma de Querétaro, in- deDerecho,ArsenioDuranBecerra, actual del abogado, y donde se de 
dicó que los estudiantes "no pode- el eminente abogado y catedrático una capacitación profesional a los 
mos quedarnos aislados de las JorgeGarcíaRamírez,elcatedrático estudiantes". 
transformaciones que exige la so- Carlos NúñezGudiño yvariosestu- En este sentido, dijo "para ingre
ciedad y nuestra universidad, en- .diantes de la facultad; Santiago sar a una étapa de desarrollo es 
tendiendo a esta última como la Nieto dijo que entre lo objetivos de necesario partir de una sociedad 
conjunción del saber humano y el la fundación, se encuentra el man- culta ypreparada,yparalograresto 
desarrollo del hombre, para buscar tener laestructurafisica de laFacul- es necesario por principio de cuen
la mejora de la colectividad en lo taddeDerecho,asícomoefectivizar tasque los abogados, que son el 
general y de cada uno en lo particu- la vinculación de las actividades de pilar fundamental de laoociedad,se 
lar". los ex-alumnos y llevar a cabo la encuentren capacitados y puedan 

"Es por eso que surgen los nue- creación de un fondo de becas. "La cumplir con su roll histórico de 
vosespaciosdeparticipación,para facultad de derecho ha dado a la encauzar a la población hacia la 
dar respuesta a todas las necesida- sociedad queretana innumerables justicia y el bien público temporal". 

des que vive la socie- Íii~~¡iiiijijifijij[t~~~~~i~~iij~~~~Ui~[i dad y que esta misma 
con las autoridades 
debe de buscar la so
lución y es en este sen
tido en el que aparece 
esta asociación civil in
tegrada por un grupo 
de estudiantes 
queretanos, alumnos y 
exalumnos de nuestra 
facultad d,.e derecho 
que pretendemos apo
yar a nue¡,1ras autori
dades para satisfacer 
las necesidades de la 
institución, para no 
quedarnos a la 
espectativa y nunca '-------------------------------~
renunciaraesaprivile- Durante el Informe de Yolanda Hernández de ·Burgos al. frente del Dlf. 
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Voces Rockeras 

Una petición 
del Colectivo 

Sexto Sol 
Queremos pedir informaciñon para man
darartículosalsemanarioE/NuevoAma
necer de Querétaro, mientras el sol con 
sus rayos acaricia los últimos instantes 
del día que se transforma en un suspiro 
que viaja porlascallesdel barrio. El azul 
del cielo va cambiando de tonalidad has
ta hacerse un azul tornasolado donde 
aparecen las primeras estrellas, para que 
después estas gotas ardientes inunden 
el cielo sobre el manto negro. 

Las nubes descansan sobre la ciudad 
de México o DF. Dicen_ algunos que se 
llama y que los libros de historia dicen se 
llamaba Tenochtitlán. La luz de las lámpa
ras del alumbrado público se derrama en 
las calles y llega el momento en que la luz 
amarillenta se apodera de la noche; la 
ciudad parece un mar de luces. . 

Desde donde estoy una grabadora qfie 
conoció mejores tiempos deja escapar 
por sus ya gastadas bocinas las notas de 
nuestro ritmo favorito (¡el rock!), y que 
para las buenas y puritanas conciencias 
de está calle sólo son guitarrazos frené
ticos y gritos apoca líticos, haciendo para 
sus castos oídos un verdadero festín del 
infierno. 

Ct,Jando de repente en uno de esos ires 
y venires de una mente trasnochada re
cuerdo que tengo una duda atrapada en 
la materia gris, (eso que la cienciaa dado 
l;n llamar cerebro). ¿Hay espacio en esta 

·- . semanario para .algunos artículos? 
P.D. La tarde se ha vuelto gris y melan

cólica. la neblina acaricia calles y casas; 
un¡\ ·bandera nacional .que está en lo alto 
de alguna casa ondea suave cuando el 
viento j-uega , y se dibuja un poema que se 
pierde en la 1iéblina de las calles y en la 
humedad del suelo. Laciudadcambiasus 
rop<~es de malinchismo por sus colores 
patrios. y las letras que decían Meksico 
citv ahora cambian y dicen ciudad de 
M6.x.ico. · 

Agosto toma su equip<~je -y se marcha 
para volver a la vuelta de un 
aíio. dejando recuerdos y 
cuentas· peildientes. Coi1 
septiembre en todo México 
suena el himno nacional y el 
mm·iachi(?). -

Por si las moscas 
panteoneras les mandamos 
una carta y una l()toP.rafia 
para ser publicados en 'el se
manario. ojalá no haya pre
texto y así sea. Disculpen no 
haber puesto los respecti
vos saludos como es ley en 
una ca1ta: solicitamos ·res
puesta inmediata. 

Gmmáu Meudoza R. 
Colectivo Se1.1o Sol 

Anarquía es ... concienc ia. 

Nota: manden dos ejempla
res. portas. 

~ ~ •• f' .. ' 

PRI-PAN: nuevo round en SJR 
Demandará AN a León Hernández 

por el bloqueo de la autopista 
durante las protestas del94 

ElComitéMunicipaldeiPartidoAcciónNacionalfijó,elmiércoles27, 
su posición en torno a las declaraciones del dirigente estatal del PRI, 
Marco Antonio León, quien exigió se aclare el destino de recursos 
públicos durante la administración del alcalde Salvador Olvera, en 
la cual Felipe Urbiola - actual líder del grupo parlamentario del 
PAN- fungió como secretario general del Ayuntamiento. 

Asimismo, la dirigencia panista anunció que en los próxim0s días 
presentará una denuncia formal ante el Ministerio Público Federal 
"por el delito de ataques a las vías de comunicación" en contra de 
León Hernández. por el bloqueo de la autopista México-Querétaro, 
el26 de septiembre de 1994, cuando los priístas protestaban por el 
fallo del Tribunal Electoral en favor del hoy alcalde Francisco 
Layseca Coellar. 

A continuación el comunicado, suscrito por Atilano Inzunza 
Inzunza y Sigifredo Soltero Alvídrez: 

"Ante la demanda de ataqúes difamatorios lanzados en contra de 
SalvadorOlvera Pérez, ex-presidente municipal de san Juan del Río, 
y algunos de sus colaboradores, que han sido emitidos por el 
presidente estatal del PRI, Marco Antonio León Hernández, secun
dado por los representantes de los partidos 'satélites P ARM, PFCRN 
y PPS; los integrantes del Comité Directivo Municipal del Partido 
Acción Nacional expresamos que estamos convencidos de que 
durante la pasada administración municipal de San Juan del Río, los 
fondos públicqs e utilizaron honradamente. 
. "Sabemos que la actitud asumida por quienes crítican. obedece 

más a consignas partidistas que a la realidad. Basamos nuestra 
opinión en los siguientes puntos: 

"l. La titular de la Contaduría Mayor del Congreso del estado, 
emisora de la información, no actúa con imparcialidad por la sencilla 
razón de que es la misma persona que en la pasada administración 
de Querétaro, fungió como Tesorera Municipal. Ahora, como 
Contadora Mayor le corresponde revisar las cuentas de los munici
pios, por lo que actúa como juez y parte. Los diputados locales del 
P,:\N impugnaron tal nombramiento en su momento,pero la fracción 
priista la impuso por la vía del mayoriteo. 

"2. No se han aplicado los mismos criterios para todos los muni
cipios. Sabemos que las supuestas "irregularidades" en la pasada 
administración sanjuanense, no son más que diferencias de criterio 
entre la Contaduría Mayor de Hacienda y la Tesorería Municipal. Sin 
embargo, tenemos información de que enotrosmunicipiosha habido 

Pasa· a la página 9 

Arremete el líder del PRI 
contra Salvador Olvera, 
Felipe Urbiola y Layseca 

Al exigir la aclaración de un presunto desvío de fondos por 5 millones 
de nuevos pesos en la administración municipal del panista Salvador 
Olvera Pérez en San Juan del Río, el dirigente estatal del PRI, Marco 
Antonio León Hern4ndez indicó que parte de ese monto - 1 millón 
400--- fue comprobado "pero está invalidado porque se presentó 
fuera del término legal". 

Entrevistado, dijo que "el pueblo de México y el de Querétaro en 
especial ya está cansado de sus engaños", y demandó que "si los 

' panistas son congruentes" planteen en la Cámara de Diputados su 
aclaración sobre "el faltan te real", que comparezca el actual alcalde, 
Francisco Layseca, "que usurpa la presidencia municipal" de San 
Juan del Río, además de que aclare su situación "una gente que está 
muy inmiscuida en este asunto", el diputado Felipe UtbiolaLedezma, 
quien fungió en la administración pasada como secretario general del 
Ayuntamiento, y quien "debería solic;.itar licencia" como legislador. 

El dirigente del PRI - aquí partido de oposición-- reconoció que 
la responsabilidad de estos hechos está a punto de prescibir, este 1 
de octubre. Advirtió que si mediante juicio político se logra demostrar 
la culpabilidad de los funcionarios, procede la inhabilitación de uno 
a 20 años, y en el caso de Urbiola procede su desafuero. 
Al referirse a quien tiene comprobar estefaltante, ellíderpriista dijo 

que la Contaduría Mayor de Hacienda del Congreso del estado, esta 
demasiado probado, no hay mayor problema todos los elementos de 
juicio obran y simplemente es cuestión de que se revise y que se de .: 
a la luz pública y de q.ue se proceda. . . ~ 

"El PRI va ha estar insistiendo para que se inicie y se turne .!1 
Congreso del Estado, la solicitud de revisión y de juicio político eñ · 
contra de ellos. No hay problema-añadió-que eljuiciopolítico se 
resuelva dentro de un año, pero que no prescriba esa acción popular 
tan importante. Si se trata de luchar contra la corrupción, aquí hay un 
caso muy claro, vamos entrándole. 

"El problema de la corrupción es contra los funcionarios deshones
tos, contra los funcionarios que están medrando con el erario público, 
con quienes hacen mal obras independientemente del partido que 
sean. Paramí-dijoellíderpriísta--nohaymayorproblemasi algún 
funcionario de cualquier nivel , incluso de mi partido del PRI, está 
inmiscuí do en un acto de corrupción. El PRI, añadió, no solapará a 
malos funcionarios, no entramos a componendas. Prefiero renunciar 
antes que tapar casos como el de San Juan. 

Sobre si esto pudiera ser una guerra política entre el PRI y el PAN, 
Pasa a la página 9 

Deporte para inválidos y niños con parálisis .cerebral 
Con la finalidad de ayudar a las personas con 
problemas de invalidez y niños con parálisis 

cerebral, el Club Deportivo Los Angeles 
A.C. ha creado el servicio de rehabilitación 

fisica y ocupacional, a través de 
su departamento de fisioterapia, 
así lo informó el coordinador ge
neral, Gerardo Rangel· Paz. 
Dijo que el objetivo primordial 

para prestar este servicio por 
parte de este Club Deportivo, es 
por la necesidad que existe en el 
municipio de San Juan del Río 
que no cuenta a la fecha con un 
centro de rehabilitación y las per
sonas que requieren de estos _ 
servicios, son canalizadas hacia 
la capital del estado, al Distrito 
Fc,:deraf, lo dial provoca gastos 
económicos que provoca en oca
siones el abandono definitivo 
de sús terapias. 
El coordinador general del Club 

Deportivo dijo que prestarán 
este servicio a un bajo costo y 
las personas que requieran de 

estos servicios podrán adquirir a un precio 
más considerable los aparatos que requie
ran, además se dará servicio de rehabilitación 
a domicilio. 

Indicó que cuentan a la fecha ya con el 80 
por ciento de los aparatos para la rehabilita
ción y los 10 instructores que participarán es 
este servicio, cuentan con una capacitación 
de tres meses y tienen conocimientos de 
bases de anatomía, fisioterapia que son tra
tam ientos con agentes naturales y la · 
Quinisoterapia que consiste en aparatos para 
rehabilitar a los miembros inactivos. 

Existen aquí unos 100 niños con parálisis 
cerebral aparte de los que están registrados 
en algunas clínicas que se dedican a este tipo 
de rahabilitaciones. 

"No podemos quedar al margen del DIF. 
no podemos quedar al margen de nadie. va 
hacer una Asociación Civil, agregó el coor
dinador general, al ser interrogado sobr¡;: si 
sería un trabajo conjunto con el ayuntamien
to de San Juan del Río. 

(Lina M. Salinas). 



8 El Nuevo Amanecer de Querétaro, 2 de octubre de 1995 

En la explanada de la delegación de Josefa 
Vergara, el gobernador Enrique Burgos García 
entregó un total de 714 tatjetas del programa 
de Tortillas a igual número de beneficiarios; 
a través de las cuales se hará llegar un kilo 
diario de dicho producto de primera necesi
dad a las familiag,_que más lo necesitap. 
·. En este acto realiZado el miércoles pasado, 
el coordinador estatal del Fideicomiso parala 
Liquidación al Subsidio de la Tortilla, 
(Fidelist), Pedro Jiménez Martínez informó 
que junto con Liconsa, se hace llegar el 
beneficio de la leche a las familias que cuen
tan con niños menores de 12 años de edad. 

Al hablar en nombre de los beneficiarios, 
EulaliaAlegríaMonroy indicó que "en tiem
pos como estos, en los que la crisis merma en 
forma importante la economía familiar, la 
impk:mentacióndeesteprogramahararendir 
un poco más el gasto, sobre todo en la 
adquisición de productos tan necesarios 
como a leche y la tortilla, básicos en la 
alimentación de las familias queretanas". 
Al respecto, JiménezMartínezdijoquecon 

las2mil80tarjetasdereemplazo,reposición 
y de nueva asignación de tortilla que se han . 
entregado hasta el momento en este año, 
junto con las mil 605 tarjetas de leche, "se 
espera que a fines de noviembre se puedan 
incorporarcomometa para 1995,atresmil646 
familias al beneficio de la tortilla, así como 
cinco míl familias con base en el padrón de la 
leche". 
Asimismo, el funeionario dió a conocer que 

ya se encuentra el marcha el plan de e~pan
sión de la cobertura del programa en el inte
rior del estado, permitiendo atender a locali
dades que hasta la fecha no .cuentan con el 

Al asegurar que la asistencia social no es una 
"dádiva casual", sino "una obligación moral 
y un acto de justicia ineludible'', la presidenta 

·del Sistema Estatal del DIF-Voluntariado, 
Yolanda Hemández de Burgos, informó que 
para el quinto año de labores que inicia "pre
vemos la consolidación de los programas que 
atienden las necesidades de alimentación, 
protección a la infancia y atención médica
asistencial: acciones que son más urgentes 
porque inciden directamente en la 
sobrevivencia de las personas". 

En este sentido, al .dar lectura a su rv lnfor
m e de actividades al frente del Sistema Estatal 
DIF-Voluntariad<', el martes pasado, Yolanda 
1 Iemández de Burgos precisó que ante la 
crisis económica que agudizó la situación de 
desventaja en que vivían algunos sectores 
de la poblac;ón "hemos puesto mayor aten
ción a los programas relacionados con la 
alimentación, la salud y la protección de los 
menores, discapacitados y ancianos". Y ante 
las condiciones adversas provocadas por el 
desempleo, dijo, "hemos intensificado la ca
pacitación y proyectos productivos pará las 
mujeres y sus comunidades''. 
De igual fom1a mencionó que también fren

te a la necesidad de acercat el servicio para 
aquellos que viven apartados, "hemos impul
sado la coordinación con los sistemas DlF 
municipales, y ante la limitación de recursos 
institucionales, hemos opotimizado nuestra 
administración y buscado nuevas fuentes de 
financi<)miento". 
Al referirse a la problemática que rebasa las 

posibilidades de atención por parte única
mente de las instituciones, la presidenta del 
Sistema Estatal DlF-Voluntariado, aseguró 
que es tiempo de fortalecer la participación 
ciudadana en la asistencia social "tanto por 
la magnítud de la tarea como por la oportuni
dad con que deben ser atendidos estos re
querimientos''. 

Por ello. apuntó, "es crucial que grupos de 

Un kilo diario a 714 familias 

Subsidian alimenta_ción popular; entregó 
Burgos_tarjeta_spara dotación de tortillas 

subsidio. "La Coordinación General del Fi- po1íticoJoséFranciscoRuizMassieu,como 
deicomisoparalaLiquidaciónal Subsidio de "un hecho que deja una herida que no cica
la Tortilla autorizó ya la ineorporación de triza". 
manera inmediata de los municipios de Co- Y afirmó enseguida que "sigue habiendo 
Ión, Ezequiel M optes y Pina) de Amoles", todo el empeño porque haya una aplicación 
indicó. puntual y rigurosa de la justicia". 

En tanto que el coordinador general del A un año de la muerte del político 
Fidelist,JuanFranciscoMoraAnáyaprecisó guerrerense, el ejecutivo estatal indicó que 
que el establecimie_nto de este Fideicomiso esta "es una oeasión en la que se ponen a 
por parte del gobierno del presidente Ernesto prueba nuetras leyes e instituciones, y es el 
Zedillo y la entrega de las tarjetas correspon- animo y el deseo de todos, que efectivamen
dientes, constituye ·un acto de justicia social te haya ceñimiento a la ley en la aplicación de 
en favor de los más neeesitados. la justicia". . 

"De esta manera, el gobierno de la Repú- -¿No se satisface la sed de justicia del 
blicaenfatiza el principio de priori zar la polí- mexicano en la aplicación de )ajusticia, pre
tica social que en Querétaro está siendo cisamente en un acto como este?, se cuestio
atendida fielmente por un gobernador como nó al gobernador, quien contundente indicó 
Enrique Burgos, que con seQ.Sibilidad hace que "hay ayances, esquemas muy propicios 
frente a las necesidades más urgentes de la para reflexionar sobre esta importantísima y 
población". · , trascendental tarea del estado en su conjun

ELCRIMENDERUIZMASSIEU, 
HERIDA QUE NO CICATRIZA 

Al responder a las preguntas de la prensa 
local, luego de escuchar el IV Informe de 
actividades del presidente del Tribunal Su
periordeJusticiadelaentidad,elgobemador 
Enrique Burgos García, calificó la muerte del 

to, que es )ajusticia". 
Empero, señaló que aunque hay innova

ciones, la justicia sigue siendo sin duda 
algun~ "un punto fundamental y de referell:
ciasobre el quetenemosqueseguirtrabajan
do, desde el punto de vista subjetivo y 
objetivo". 

Por otro lado al hablar sobre la necesidad 
o no de replantear el pacto económico, el 

El DIF estatal prevé en este año consolidar programas de alimentación 

La asistencia social no es "dádiva 
casual", es acto de justicia: Yolanda 

Hernández de Burgos 

Y ola~ da Hernández y Enrique Burgos. 

ciudadanos, empresas, asociados, altruístas, 
patronatos, escuelas, sindicatos y muchas 
otras instituciones, multipliquen sus accio
nes en favor de los deprotegidos". 

Al hacer un recuento de los programas de 
beneficio social que esta institución ha rea
lizado a lo largo de este cuarto año de activi.: 
dades -que comprende de octubre del 94 a 
septiembre del 95-, en las instalaciones del 
Palacio Conin, YolandaHemándezde Burgos 
dijo que en estos momentos la política social 
cobra especial relevancia dadas las condicio-

nes del entorno, su papel estratégico dentro 
del Plan Nacional deDesarrolloysurelación 
directa con la vida cotidiana de las personas. 
"De la política social esperamos respuestas 
y alternativas para alcanzarmÍ1Úmosde bien
estar y mejorár nuestras condiciones", dijo. 

En su lectura de actividades, integrada por 
treinta cuartillas,Ja presidenta del Sistema 
Estatal DIF-Voluntariado, manejo a detalle 
las cifras y datos sobre los programas que la 
institución a su cargo maneja. 

Dentro de los proyectos productivos, indi-

gobernador de Querétaro advirtió qúe la so
ciedad se está transf-ormando "las condicio
nes son distintas, y creo que si obliga a que 
sereviseenquémedidasehaaju~do". Yen 
este sentido, dijo, "el pacto está ·dando res
puesta a las realidades de hoy". 

Durante la entrevista eon los medios de 
comunicación, el gobernador Enrique Burgos 
habló también sobre la reaparición de viejos 
políticos en· el entorno nacional. Indicó al 
igual que todos los mexicanos y..aún siendo 
exfuncionarios de alto rango, están en su 
derecho de expresarse. 
"Sin embargo, creo que lo que hoy la nación 

requiere, es justamente la alternativa de bús
queda, de propuestas, de un revalorar n'úes
tras instituciones. Ha sido ~n.. trabajo de 
centurias el que tengamos institüciones, y el 
que las fortalezcamos creo que es· una tarea 

· que a todps nos corresponde", atajó. 
Y agregó que 'tienen derecho a expresarse, 

por supuesto, es un derechó propio. Pero 
también tenemos la obligación de fortalecer 
Jas instituciones, que son ~e todos, de la 
nación, de los mexicanos, y que, finalmente, 
son las que nos han permitido transitar. Y 
mientras no se pierda ese eje fundamental, 
hay reconocimiento y derecho a que se ex
presen" .. 

có, "la capacitación para realizar actividades 
productivas es un medio provilegiado para 
propiciar que las personas mejoren sus nive
les de vida. 

"Especialmente en este momento, es muy 
importante brindar la oportunidad de elabo- · 
rar y comercializar productos artesanales a 
mujeres de comunidades rurales de escaso 
desarrollo para que con el producto de su 
venta, puedan contribuir a mejorar la econo
mía de la familia". Así," gracias al esfuerzo y 
entrega de las voluntarias y la decidida par
ticipaciónde326mujerespertenecientesa27 
comunidades de 1 O municipios, se ha logra
dÓ incrementar la producción de artesanías, 
prendas de vestir, blancos y mantelería", 
con una calidad reconocida a nivel nacional. 

En tanto que en lo referente a los progra
mas alimentarios, el Sistema Estatal delDIF
Voluntariado, dijo, proporciona apoyo a 
menores, mujeres embarazadas y en periodo 
de lactancia, así como a discapacitados y 

Pasa a la página 9 
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~ "'Recibe el EZLN apoyo Querétaro no es Tabascó ni Chiapas: el ex presi~ente 

Sergio Herrera Trejo, sustituído en la 
presidencia del Tribunal por Elisa Renteria 

apoyo ala Consulta Internacional del EZLN, 
larespuestafue t.inánimamente exitosa. Con- . 
secuentemente ésta ~ está promoviendo 
ahora en los siguie1;1tes 1.30 países: 

Un día antes de preSentar su cuarto iriforme 
anual de actividades -y presentar también 
su renuncia como presidente del Tribunal 
Superior de Justicia--, Sergio Herrera Trejo 
admintió que ''!agente en Querétaronotiene 
confianza plena en el aparato de justicia". 
Indicó que la, computarización de algunos 
procesos ha agilizado la impartición de jus- · 
ti cía, pero falta simplificar aún más los proce
dimientos. 

Reconoció que el Triburial el último año 
recibió tres Recomendaciones de la Comi
sión Estatal de Derechos Humanos-contra 
actuaciones de un juez y dos actuarios--, 
aparn; de o.tras "amigables composiciones". 
"sto es muy objetivo ylesotorgo el beneficio 
de la duda a mis jueces y a mi personal 
judicial, sobre todo porque ahorita que esta-. 
m os viviendo una experiencia formativa". 

Herrera Trejo dijo que "Querétaro no es 
Baja California ni Jalisco ni Tabasco ni 
Chiapas"; en alusión al clima de violencia 
que impera en el país, de ahí que "no compar
to que aquí haya desconfianza genealizada" 
hacia el aparato de justicia, y por ello "tene
mos que valorar el concepto de la justici;} de 
los queretanos". Hay ocasiones en que "la 
gente habla porque a lo mejor le fue mal en la 
feFia". 

Quien ocupara por año y cuatro meses l;1 
presidencia del Tribunal Superior de Justi
cia, indica que dentro de los "cambios es
tructurales.para cambiar lajusti<:i_a" destaca 

Rel~vo. · 

la creación de Módulos de Justicia Indígena 
enAmealco, Tolimán yCadereyta. 

El miércoles 27, tras rendir su informe, 
Herrera Trejo presentó su renuncia al cargo 
y de inmediato fue sustituíd_o por la 
magistrada María Elisa Renteria, quien ofre
cjó impartir justicia "con profundo·humanis
mo". 

Tiene 39 años, es egresada de la UAQ y 
comenzó su carrera en el aparato judicial 
como mecanógrafa en 1976. Hasta su nom
bramiento se desempeñaba como magistra
do presidente de la Sala Civil. 

Como parte de las fiestas patrias, en San Miguel de .Apende se realizó, el 23 de septiembre, 
la tradicional sanmiguelada, que este año movilizó a 246 elementos de seguridad y protea:ión; 
y un total de ·58 pB"sonar atendidas - por cornadas, empqjones, bl.loladón y crisis neniosas
. El alcalde Jaime FB"nández Han1s coronó, el 9 m. el Teatro An2ela PB"alta, a Micbelle Zavala 
como reina de las fiestas. (Sergio A . López Hemádez; foto de Estudio San Miguel). 

La asistencia social 
Viene de la página 8 

ancianos para que tengan una mejor alimel;l
tación. "Por medio del Programa Mundial 
Alimentario,promovidoporlaürganización 
de las Naciones Unidas para contribuir al 
desarrollo de zonas rurales deprimidas, dis
tribuitpos 200 toneladas de productos ali
menticios como pago por la realización de 
actividades productivas, a manera de joma
les. Con esto se beneficiaron 13 mil7 07 fumi
lias de 236 comunidades mediante 92 mil 
raciones". , 

"Mediante el Programa denominado de 
Asistencia Social Alimentaria a Familias, se 
distribuyeron 20 mil 800 despensas mensua
les consistentes en 5 kilos de harina de maíz 
nixtamalizada y un kilo de frijol, además de 

háber impartido m.ás de 4 mil pláticas sobre 
nutrición e higiene". 

Asimismo, puntualizó "ofrecimos un apo
yo adicional a las zonas indígenas con mayor 
índice de marginación, a través del e~bleci
miento de 21 proyectos alimentarios consis
tentes en demostraciones culinarias de pre
paración, conservación e mdustrialización 
de alimentos, así como la elaboración 'de 
platillos"abase de soya". Yenloqueserefiere 
a la : producción de alimentos para 
autoconsumo se distribuyeron ·casi 22 mil 
sobres de semilla de hortaliza, 5 mil árboles 
frutales y con el apoyo de la S'ecretaria de 
Desarrollo Agropecuario, 45 mil aves de pos
tura. Además de que se establecieron 200 
gr.anjas avícolas de traspatio para que las 
familias cuenten con huevo y carne blanca 
para su consumo y venta. 

Viene de la página 5 

ha sido la promoción y exitosa realización de 
una"ConsultanacionalporlaPazylaDemo
cracia" realizada en las 32 entidades 
federativas del país y en la que 
participaciparon casi 1 millón200 mil mexica
nos que expresaron su apoyo'9o.l.os plantea
mientos zapatistas en más de 1 O mil mesas y 
casi 2 mil asambleélli indígenas. 

El EZLN está interesado también en pro.: 
mover una siguiente "Cons,ulta Intern<!cio
nal" que explica mi presencia en esta impor
tante reunión internacional, para rogarles 
quieran ustedes expresar su solidáridad ha- . 
cía las demandas zapatistas que no sólo 

. tiene"n validez en Chiapas o en México, sino 
que tienen también validez mundial. Tendre
mos mucho gusto en proporcionar a ustedes, 
textos en español,francés, inglés, en italiano 
para permitirles participar en esta Consulta 
Internacional. Estimamos fundamental su 
apoyo solidario en esta iniciativa, pu"es a una 
agresión internacional, como la que ahora 
sufren los indios, los campesinos y los po
bres del mundo, corresponde asimismo una 
respuesta solidaria también de carácter inter
nacional. 

Los indios de Chiapas quieren para ellos y 
para todos: el derecho a la paz, el derecho al 
desarrollo humano y a un ambiente sano y 
sobre todo el derecho a existir, como se 
plantea en el Programa de esta Asamblea _de 
los Pueblos de las Náciones Unidas. 

Al plantearse a los delegados asistentes a 
la Asamblea de los Pueblos de la ONU, su 

Demandará AN 
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Afganistan, Albania, Alemania, Angola, 
Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Bahrein, Bangladesh, Barbados, Bélgica, 
Belice, Bettin, Bolivia, Bomia-Herzegovina, 
Botswana, Brasil, Cabo Verde, Canadá, Co
Íombia, Costa de Marfil, Costa Rica, Cuba, 
Checoslovaquia, Chechéni~, Chile, China, 
Chipre,Dinamarca,Ecuador, Egipto, El Sal
vador, España, EstádosUnidos, Etiopía, Fi
lipinas, Finlandia, Francia, Gambia, Ghana, 
Granada, Grecia, Guadalupe, Guatemala, Gui
nea Ecuatorial, Guyana, Guyana Francesa, 
Haití, Honduras, Hong Kong, Hutigtía, India, 
Indonesia,lrak, Irán, Irlanda, Irlanda del Norte, 
Islandia, Israel, Italia, Jamaica, Japón, 
Jordania, Kenia, Kurdistan, Letonia, Líbano, 
Lu~emburgo, Malasia, Malawi, Martinica, 
Marruecos. -

México, Mozambique, Nepal, Nicaragu· 
Nigeria, Noruega, Nueva Zelanda, Países 
Bajos, Pak:istán, Palestina, Panamá, Paraguay, 
Perú, Polinesia Francesa, Polonia, Portugal, 
Puerto Ricg,Reino Unido, República Domi
nicana, República Eslovaca, Ruanda, Rusia, 
Senegal, Singapur, Siria, Sri-Lanka, Sudáfiica, 
Suecia, Suiza,Surinam, Tailandia, Tanzania, · 
Tibet, Trinidad y Tobago, Tunez, Turquía, 
Zimbab~. 

En est~s países hemos entrado en contac
to con unos 2 mil organismos quienes para el 
pasado 13 de septiembre habían enviado 
unas 80 mil boletas, ¡pero seguirán llegando 
muchas más! 

Arremete el líder 
Viene de la página 7 

evidencias muy notorias de corrupción que no 
han sido "descubiertas" y que son mucho más 
significativas que las que se alegan en San Juan, 
Como caso concreto, hace más de un año los 
diputados panistas denunciaron y demostraron 
actos de corrupción en Huimilpan, y hasta lafecha 
no ha habido una respuesta satisfactoria. 

Marco Antonio León Hemández dijo que 
no, "es una guerra contra la corrupción es 
lo que está pidiendo el pueblo,.es lo que 
están pidiendo todas la8 organ.íz,aciones 
ciudadanas, caiga quien caiga". 

Sobre una eventual responsabilidad 
por covupción en las filas priístas, León 
Hemándezexclamó:"¡Bonitacosa,¿no?, 
primero fue corrupto, luego nos trajo 
votos en contra, después nos 
desprestigió.¡ Y ahora caer en complici
dades! , por supuesto que no lo haremos. 
Por. eso queremos que se aclare lo de 
Salvadorülvera". 

"3. Marco Antonio León Hemández no tiene 
autoridad moral para juzgar a nadie. Hoy se 
presenta como furioso defensor de, la legalidad, 
pero a la ciudadanía queretana le basta con 
recordar que durante el nefasto .sexenio de 
Mariano Palacios, Marco Antonio León ocupa
ba el mismo cargo que ahora, y nunca denunció 

. un solo acto <te corrupción. El mismo Marco 
Antonio León; encabezando una turba priista, 
cometió el delito federal de ataques a las vías de 
comunicación, así como actos vandálicos de 
daños .y secuestro de autobuses, cuando hace 
un año, al ser notificados de la resolución del 
TribunaldeJusticiaElectoral,quedabaeltriunfo 
a los eandidatos del PAN al ayuntamiento, blo
quearon la autopista México-Querétaro co~ au
tobuses secuestrados. La costumbre le vtene 
desde sus tiempos de estudiante, cuando que-
maba patrullas. · 
"4. Los partidos satélites cumplen con su papel 

y no vale la pena mencionarlos más". 

En opinión del dirigente priísta, la admi
nistración de Francisco Layseca es "tím i
da~ tibia y temerosa" y aseguró que el 
munícipe sufre "algunos problemas de 
personalidad" que "no le han permiti4o 
hacer una administración adecuada". 

·Añadió que el alcalde se queja de que d 
PRl no le ayuda a gobernar. Bueno, no 
podemos ayudar a un usurpador". Por 
último, advirtió que en dos años el PRl 
volverá al poder en San Juan del Río. 
(Lina S~as) 

. . • M t. DC\ 
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Con apoyo de una fundación norteamericana: Zepeda - "' 

El Plan Santa Bárbara podría extenderse 
a Santa Rosa Jaúrequi y Pina/ de Amoles 

En sesión ordinaria, del Consejo Universi
tario de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, el rector de esa ca8a de estudios, 
José Alfrede Zepeda Garrido informó que 
existe la posibilidad de que una fundación 
norteamericana que respal(ja . acciones de 
atención a sectores sociales marginados, 
pueda apoyar el Plan Santa Bárbara "y así 
proporcione recursos tendientes a que este 
plan se pueda extender al municipio de Pina! 

de Amoles y a la delegación de Santa Rosa 
Jaúregui. 

En su informe mensual ante el Consejo -
Universidario, realizado el jueves pasado por 
la mañana, el rector de la maxima casa de 
estudios de Querétaro, se refirió .a los víncu
los hechos con la Universidad de California 
(Campus Da vis, Santa Bárbara y San Diego), 
mediante los cuales ambas universidades. 
pretenden realizar acciones qúe permitan el 

enriquecimiento académico. 
"Se busca no solo el intercambio de estu

diantes de la universidad en la solución de 
algunos problém<;tS específicos que pre
senta la población latina en ese estado 
norteamericano", aseguró. 

Y en ese sentido, dijo "hay un ofrecimi~n
to para que estudiantes de Medicina de la 

· UAQ apoyen en materia de salud a dicha 
población". 

Con el trabajo Diálisis P_eritoneal Ambulatoria, de Silvia Luz-de la Vega Mejía 

Obtuvo la UAQ el segundo lugar en el V Festival 
y Muestra Nacional de Televisión y · Video 

Con un video didáctico sobre el tratanúento 
de enfermedades peritoneales, Diálisis 
Perifonea/ Ambulatoria, la Dirección de 
ComunicacióQ Universitaria de la UAQ obtu
vo el segundo lugar en el V Festival y Mues
tra Nacional de Televisión y Video, c.on sede 
en la Universidad Autónoma de San Luis 
Potosí. 

Dicho evento se celebra cada año convo- · 
cado por la Red Universitaria de Televisión 
y Video, conformada por todas las universi
dades públicas autónomas del país. Este año 
hubo cuatro categorías: Documental y Re
portaje, Didáctico, Arte y . Ficción y 
Promocionales. La UAQ participó en la cate
goría . de Didáctico. El primer lugar en esta 

cartegoria lo obtuvo la Universidad Autóno
ma de Chapingo con un video sobre el cultivo 
de la vainilla, y el tercero se lo llevó la Univer
sidad Autónoma de Aguascalientes con un 
video acerca de como utilizar el plumón. El 
video presentado por la UAQ, además del 
segundo lugar, ganp una mención honorífica 
por la investigación. 

Silvia Luz de la Vega Mejía, realizadora de 
la investigació11, habla acerca del conteqido 
del video: ·"las personas que tienen insufi
ciencia renal tienen. que hacerse un lavado 
mtemo, porque si no funcionan los riñones 
se envt:ne!Ja la sangre y mueres. El propósito 
del video es instructivo, pues enseña como 
hacerte la diálisis peritoneal, ya sea tú solo o 

ASOCIACIÓN DE EGRESADOS DEL · 
.INSTITUTO POLITECNICO NACIONAL 

LAZARO CARDEN AS DEL RIO 

Invita ·al público en general a su 

111 MUESTRA PROFESIONAL 
INDUSTRIAL Y COMERCIAL 

Reeep!:ió~. Lóbhy. 

Programa 
Prlmera Rifa 8:00hrs. 12:15 hrs. 

8:50 hrs. Reccpéión de autoridades Salón Acueducto 
Pórtico · l2:30hrs. Conferencia 

9:00hrs. Inauguración y reconido La industria ;n Querétaro, 
Lic. Enrique Burgos García sus perspectivas y 
Gobernador del Estado oportunidades 
lng. Diódoro Guerra R. fng. José Rivera Frausto 
Director General del IPN Salón Corregidora 
Lic. Jesús Rodríguez H. 13:15 hrs. Segunda Rifa 
Presidente Municipal Salón Acueducto 
Salón Acueducto 13:3Q hrs. Conferencia 

O:Oührs. Desayuno Hábitos alimentarios y la 
Salón Campanario salud 

10:30hrs. Tabla gimnástica M. en C. Rosalía Reynoso'c. 
Club Vikingos Salón Corregidora 
Jardín 14:15 hrs. Tercera Rifa 

II:Oührs. Demostración canina Salón Acueducto 

Can-Master l4:30hrs. Conferencia 

Jardín Apoderando a la gente 

11:30hrs. Conferencia (t:mpowerment) 

Pon/e 1111 moíio a tu Lic. Dora González ~láz.quez 

empresa y véndela 
Salón Corregidora 

15:15 hrs. Cuarta Rifa 
Ing. Pablo Trofimof{B. Salón Acueducto 
Salón Corregidora 15:30 hrs. Claus_ura 
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con la ayuda de algún familiar: Esperamos 
que este video se pase en el Instituto Mexicno 
del ~eguro Social y ayude al personal médico 
a ser más claro y accesible". La edición del 
video corrió a cargo de Luis David Domínguez 
y la animación fue responsabilidad de David 
Alejandro Alarcón Rosas; los camarógrafos 
fueron José Díaz Centeno y Rubén Coronel. 
Tombién tomaron parte Alejandro Murillo y 
Pablo Nettel, este último, encargado del pro
grama de Diálisis Peritoneal del IMSS, quien 
prestó la asesoría. 

Como instnunento didactico, el video se ha 
usado "mucho", dice la retizadora: "la prueba 
de fuego es con los pacientes y es ahí donde 
vamos a ver qué tanta utilidad tiene. Las 
expectativas son que tenga mucha utilidad y 
que de verdad sirva, porque un trabajo como 
éste no puede quedarse nada más en una 
presentación en un concurso. Esperamos 
que sliva a la sociedad, que cumpla con la 
función más importante para .la que fue he
cho, que fue para ayudar a las personas en su 
proceso de diálisis". 

El video "no debe ser sólo ornato; es una 
excelente herramienta porque es muy accesi
ble que todo mundo tenga videocassettera. 
Es una excelente herramienta para la educa
ción en todos los sentidos, entonces nuestra 
intención es aprovecharla en todos los sen
tidos y que siempre sea educativo y tenga 
una función social. (Víctor Lépez Jaramillo) 

Tabú 
F!ancisco Nieto/ Segunda parte · 
Las locuras ajenas nW1ca sjrv{!n para hacer

nps más cuerdos 
. Napo~ónl 
De pronto un ser metafisico, basándose en 
las primeras causas y los primeros efectos, 
creó la moral y sometió a la humanidad, pero 
este, rebelde, le ingertó de sus propios pen

. samientos, creando múltiples costumbres que 
heredaron a sus hijos, a sus nietos ... y ellos 
las aceptaron como un herraje familiar. Resul
tó que el ser humano debe ser un alineado a 
las costumbres de su grupo etno-social. 

Porque alguien lo propuso, ese hombre 
utiliza pantalones rotos, aretes, se pinta el 
cabello, ralla las paredes, practica el amor 
libre, come sentado en una banqueta, o bien, 
utiliza corbata, traje, contrae matrimonio (con 
una sola mujer), · come con ·su familia, es 
sedentario, religioso... Y tal vez, esos J¡om
bres desean vivir dé otra manera, ser ermita
ños, pescadores en una playa lejana, desean 
cambiar de religión, de esposa, de pasati~
pos, de partido po~tico. pero no se Jo pueden 
permitir, por temor a lo que otras personas 
podriañ criticar acerca de su conducta El 
disfraz impuesto con que se vive, haq: que 

----------------------------------------------------------~--------J_--------~--

Concierto de apertura de cursos 

Noche de 
laudería . 

La noche del miércoles 27, la Escuela de 
Lauderíacelebróunconciertoconmotivo 
del inicio del ciclo escolar 1995-1996. 

La medía hora de retraso no causó mo
lestias al público. Menos a un joven de 
barba de candado, que aprovechó minuto 
tfas minuto para apapachar y besar a la 
beldad que lo acompañaba. 
Se hizo el silencio pero el ladrido de unos 

perros callejeros no dejaba escuchar al 
presentador, quien hacía esfuerzos para 
explicar que uno de los objetivos del con
cierto era que las personas que componen 
la Escuela de Laudería--<lependiente del 
Instituto Nacional de Bellas Arte~ se 
integraran "a la vida cultural de Querétaro 
y hacer urí aporte ~rtístico a esta hermosa 
ciudad". Zoila de Jesús Rodríguez al vio
lín y Gilberto Núñez Puente a la viola 
dieron inicio con el Duo en Sol Mayor 
para Violín y Viola de W. AMozart, que 
a más de alguno adormeció. Animando 
más el recinto Francisco NúmezMontes al 
piano y Frida Femández de Velasco a la 
flauta interpretaron El diablo suelto, se
guido de la bellísimamelodíaMaracaibo 
en la noche, que arrancó suspiros. 

Y para reponerse de los amores perdi
dos finalizaron con El Quitapesares, con 
muchos aplausos salieron del escenario y 
qespués Francisco regresó a ejecutar 
magestuosamente Balada Mexicana de 
Manuel M. Ponce. 

Tras el intermedio, entró al escenario 
nuevamente Francisco, esta vez acompa
ñado de Orlando Espinosa Roque al cello, 
que interpretaron una Suíte Popular Espa
ñola de Manuel Falla: El Paño .moruno, 
Nana, Canción, Polo, Asturiana y Jota. 
Para finalizar, Zoila de Jesús y Glberto 
Núñezvolvieron para ejecutar la Sonata a 
Duo para Violín y Viola, de Manuel M. 
Ponce. 

Al filo de las 10 de la no,che, y tras los 
aplausos llegó la hora de los bocadil os-
muy decorados pero dificil es de comer-
y el vino blanco. 
· Muchos aprovecharon para felicitar y 
conversar \;On los músicos. Otros, para 
aumentar su acervo cultural y saber que el 
laudero es la persona que construye, re
para y restaura instrumentos musicales de 
cuerda frotada (violones, violas , 
violoncellos, contrabajos, violas da gam
ba, vihuelas de arco). El evento fue en el 
patio de la Universidad Internacional de 
México. (Karla VázquezPan-a) 

Jos seres humanos sean árboles vestidos, 
flores cop. pasamontañas, peces en el estó
mago de un tiburón. 

Las posturas son ingeneralizables, por ello 
favorablemente, eÍ mundo es totalmente di
verso, Hue ayuda a la rebeldía fundada, dán
donos democracia y pluralidad: política reli
giosa y social acabando paso a paso con los 
movimientos retrógradas o, llegando a un 
sincretismo con estos. ' 

Entonces seria bueno alcanzar a convivir 
con la total aceptación de costumbres, permi
tiendo el respeto de su :fiúcti:ficación. No es 
posible que-nos preocupemos por nosotros 
y dejemos intacta la vida de vidas ajenas. 

Hay especulaciones más importanteS en 
una persona, que sus fobi3S', sus manías, sus 
filias, . su forma de vestir, su pasado, su con
dición económica y hasta sus tendencias e 
ímpetus sexualeS. Hay que saber descorrer el 
velo que cubre a Garla persona para conocer
le y amarle, bajo ese velo, receptor de injurias, 
oprobios y jitomates podridos. 
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Educación para la Sexualidad 

f Sobre el Foro de .Prostitución El jueves 28 de septiembre falleció, 
en la ciudad de León, Gto., el señor 

Cuando un evento se realiza en 
alguna institución es de esperarse 
que lo que se dice en tal lugar se 
convierta en una marea que llega a 
otros sitios, en ocasiones hasta al
canza unos espacios donde pare
ciera que nunca pasa nada por la 
inmovilidad al respecto. _ 

Afortunadamente la población, en 
este caso las chavas y chavos uni
versitarios están vivos, y cuando 
encuentran los espacios que en 
ocasiones se les niegan. se dejan 
venir en oleadas. Tal situación su
cedió en el Foro sobre Prostitución, 
realizado el pasado 8 de septiembre 
en el auditorio - Fernando Díaz 
Ramirez, de nuestra máxima casa de 
estudios, la UAQ. 

Las chavas y chavos presentes 
retomaron sus derechos: a la infor
mación, a disentir, a expresarse, a 
comentar entre rumores, a curio
sear y hasta a ser diferentes mante
niendo una postura en contra a lo 
que parecía que era lo predominante. 

:En lo particular, fue muy satisfac
torio encontrar tanta juventud en 
búsqueda de caminos, a pesar de la 
educación que se recibe (de manera 
tan negativa a veces) y que nos 
puede conducir .al morbo o a la 
crítica sin crítica, pero eso también 
era interesante, se tiene el derecho 
a s~uir siendo morboso cuando la 
educación no se encuentra en el 
camino, y somos los adultos (es
cuela, iglesia, familia, medios de 
informción, estado, etc) quienes 
seguunos fomentándolo. 

Por Elizabeth Contreras Colín 

En lo particular, ·recibir ls sonrisas 
de varias personas después de es
cuchar (no de oír) la intervención 
que se me solicitó, me abrió más 
caminos en mi profesión y mi perso
na. 

Y fue obvio que la sonrisa era 
solidaria; y me fue significativo que 
el doctor Luis de la Barreda felicita
ra y aceptara el camino de humor 
que escogimos para tal evento, 
dadas las tensiones que todos los 
participantes habíamos presupues
to que se darian en un evento de tal 
magnitud (no por la cantidad de 
personas presentes, sino por la com
plejidad de la situación a revisar). 

Las sonrisas del doctor de la 
Barreda ante nuestra exposición, y 
sus . posteriores comentarios hacia 
esa intervención hablaron de . una 
adecuada comprensión ante lo que 
expusimos. 

Sin menospreciar a nadie, los 
comentarios que al finalizar las po
nencias me regaló el doctor de la 
Barreda fueron suficientes en ese 
momento, y lo ~iguen siendo ahora, 
para intentar entender las piedras 
que se pusieron en ese entonces, y 
se siguen poniendo en el camino 
para obstaculizar nuestro seguir 
adelante. 

Espero que su comentario en 
tomo a nuestra capacidad como 
estudiosa de las manifestaciones 
de la Sexualidad J:Iumana ~can~ a 
mi lugar de trabaJo, la Uru:versidad 
Autónoma de Querétaro, que de 
esa manera recibía también la felici-

27 d:e Septiembre 
J. Cruz Rivera Pérez 

Septiembre, el mes de la patria, 
'pareee estar lleno de fiestas con
memorativas. La más conocida es 
la del' 16,cuandose conmemora la 
arenga 'y el inicio de la guerra por 
la independenci~ de México con 
el Pbro. Miguel Hidalgo y Costilla, 
en el puebl<JdeDólores, Gto. Tam
biénsehabladel13,del14yhasta 
del 28, incluso, entre otros. 

Mas, a muchos se les pasa o 
dejan pasar de soslayo la fecha 
del27 de septiembre. Toda guerra 
que empieza, tiene unfin. Nuestra 
guerra de independencia respec
to de España no fue la excepción. 
Muchos ideólo·gos e historiado
res no mencionan ese hecho quizá 
por la visión tan cerrada y 
parcialista que tienen de la reali
dad, pareciéndose a los ciegos y 
el elefante del cuento y hasta hace 
unos años, hicieron de esta fecha 
un tema tabú. 
Agustín de lturbidey Arámburu 

es otro personaje principal en la 
lucha independentista, si es que 
no el decisivo. Bien es cierto que, 
al principio, Iturbide no estaba de 
acuerdo con los insurgentes de 
Hidalgo, por los métodos emplea
dos pero, con el paso de los años 
y el cambio de condiciones políti
ca'> y militares, bajo su enfoque, 

'¡ organizó la concertación de pa
triotas más grande de la historia 

1 de México y, tras el legendario 
L -

~braze de Acatempan con Vicen
te Guerrero, fué un paseo triunfal, 
de plaza en plaza, pasando por 
Córdoba, Ver., en donde firmó con 
O'Donojú los tratados donde se 
estipuló la separación definitiva 
de España b·ajo la bandera 
tri garante de "Religión, Indepen
dencia y Unión", haciendo su 
entrada triunfal y aclamada, en la 
ciudad de México, el 27 de sep
tiembre de 1821, terminando una 
ya larga guerra de 11 años y 11 
días. 

Si simbólicamente la campana 
de Dolores despertó a losmexica
nos, pa¡;a luehar por una causa 
que después se supo era la de la 
Independencia, las campanas de 
Catedral también debieron de ha
ber anunciado, 11 años después, 
la venturosa unión de los mexica
nos de aquel entonces. 

Si nuestros gobernantes real
mente huyeran del sectarismo y 
fueran en busca de la pluralida<.l 
democrática que tanto se prego
na, deberían decir en la Ceremonia 
del Grito: "¡Viva Iturbide! ¡Viva 
Morelos! ¡Viva Hidalgo! ¡Viva 
Guerrero! ¡Viva la Virgen de 
Guadalupe! ¡Mueraelmalgobier
no!",porejemplo,aprovechando 
que el presidente Zedillo intenta 
sanear al gobierno y al PRI, o 
celebrar el inicio y el término con 
i.gual regocijo. 

tación por el trabajo que realiza en 
la formación académica de sus do
centes. 

Es la UAQ, es la Facultad de Psi
cología, la Facultad de Filosofía 
(espacios donde nos desarrollamos 
laboral y profesionalmente), y la 
Facultad de Sociología (que gene
rosamente nos reconoce los años 
de formación, actulización y soste
nimiento ininterrumpido de nues
tras actividades en tomo a las Sexua
lidades Humanas) quienes se lle
van el mérito de ser los formadores 
de sus docentes (que no capacita
dos, ni especialistas, ni categorías 
por el estilo que otras personas se 
pueden inventar para colgárnos
las), formación que hasta ahora, sí 
podemos afirmar que es en la Vel'
dad y en el Honor. 

El que mucho tiempo después se 
siga hablando y escribiendo sobre 

JOSELOPEZHERRERA 
padre del maestro 

JOSE LOPEZ SALGADO, 

' aquienlenuullf~osnuescrasolidaridad 
en esta hora dificil. 

Pepe: tus compañeros y amigos estamos contigo 

CiudaddeQuerétaro, septiembre de 1995 

el Foro, nos dice el tamaño de las 
olas que provocó, aunque también 
observamos olas enfureeidas· que 
acusan. señalan ·y mal.interpretan, 
en lugar de preguntar qué sucedió 
entonces, y por qué se dieron los 
obstáculos que se dieron. 

Para finalizar, sólo esperamos que 
si se sigue en la línea, justo es 

solicitar que partiCipe la señora 
Claudia Colimoro (en esta ocasión 
se encontraba fuera del país), de la 
Brigada Callejera "Eiisa Martínez" 
y de "Mujeres por la Salud en Ac
ción contra el Sida", ambas mgani
zaciones civiles; y la médica María 
de la Luz Obregón, coordinadora 
del COESIDA. Ahí está la experiencia. .. 

Impacto nezativo de extremismos 

De cada 100 pobres que hay 
en el mundo, 70 son mujeres 

U'fio de los avances logrados en la 
IV Conferencia Mundial de Nacio
nes Unidas sobre la Mujer, fue el 
reconocimiento del trabajo domés
tico de lasmujerescomoparte de la 
riqueza de los países, que en-térmi
nos económicos se denomina Pro
ducto Interno Bruto (PIB). 

En otros términos, fue el recono
cimiento del trabajo no remunerado 
de las mujeres dentro del ámbito 
doméstico, que es una aportación 
no sólo en el mantenimiento de la 
familia, sino además una aporta
ción en la manutención de la fuerza 
laboral. Este reconocimiento es una 
forma de cuantificar la participa
cióndel trábajo doméstico de millo
nes de mujeres en el mundo dentro 
del conjunto de las economías na
cionales. 

El Plan de Acción aprobado por 
189 países, incluyendo al nuestr~, 
en unos de sus apartados, especi
fica: "Desarrollarmétodos para eva
luar en términos cuantitativos, el 
trab~jonoremuneradodelasmuje
res que está fuera de las cuentas 
nacionales (PIB), como el cuidado 
de las/os hijas/os, la preparación de 
alimentos, paraserreflejado en c~en
tas satélites u oficiales que puedan 
ser producidas por separado o no, 
pero consistentes con las cuentas 
nacionalesnucleares (PIB), con una 
visión hacia el reconocimiento de la 
contribución económica de la-; muJe
res''. Por otro lado en relación a las 
políticas que adoptarán los gobier
nos para combatir a la pobreza que 
afecta a 1.3 millones de personas, 
de las cuales ?O por ciento son 
mujeres, se aéordó que todos los 
programas y políticas deben de in
corporar una perspectiva de géne
ro, a través de dos mecanismos 
fundamentales: el acceso al empleo 
y la eliminación de todas las leyes 
que sean discriminatorias para ha-

Shara Martínez Vara 

cerque las mujeres accedan a nive
les ocupacionales de mayor jerar-
quía. . 
El Secretario General de la ONU, 

Boutros Ghali, señaló que la igual
dad entre hombres y mujeres es un 
factor indispensable para la exis
tencia de sociedades donde preva
lezca la justicia, la democracia, la 
paz y el desarrollo. Afirmó que a 
pesar de los avances logrados en 
algunos países, aún se debe de 
trabajar en soluciones a los proble
mas que enfrentan las mujeres, que 
enfrentan la discr.iminación y la 
marginación, tanto de manera sutil 
como flagrante. 
BóutrosGhali especificó, además, 

que "los lazos fundamentales entre 
los tres objetivos de la Conferen
cia, igualdad, el desarrollo y la paz, 
ahora son reconocidos por todos". 

En la adopción de la Declaración 
Final de la N Conferencia Mundial 
sobre la Mujer, que se efectuó del 
4all5 de septiembre en Pekín, Chi
na, se estableció que los derechos 
humanos de mujeres y niñas for
man parte inalienable, integral e 
indivisible de todos los derechos 
humanos y libertades fundamenta
les. 

En la Plataforma de Acción se 
puntualiza la situación desigual y 
opresiva de muchas niñas que si
guen padeciendo mutilaciones 
genitales (la llamada circuncisión 
femenina), explotaciones y abusos 
sexuales, así como el matrimonio en 
edades tempranas. 
En la misma Plataforma de Acción 

se reconoce que las niñas son más 
vulnerables a las enfermedades de 
transmisión sexual, incluido el Sida, 
por lo que se llamó a crear específi
cos sobre educación sexual y la 
salud reproductiva. Además, resal
ta la recomendación para que las 
naciones se comprometan a abolir 

elinfunticidiofemenino,prácticaque 
sigue vigente en algunos países 
por la desvalorización social de las 
niñas. 

Asimismo, en la Plataforma de 
Acción a la Educación se le definió 
como una de las áreas "críticas". 
Dicho documento pide a los gobier
nos a comprometerse y garantizar 
para el año 2 mil el acceso universal 
a la educación básica en, por lo 
menos, un 80 por ciento de pobla
ción infantil. También disminuir la 
brecha entre los géneros dentro de 
las/os estudiantes de primaria y 
secundaria para el año 2 mil cinco. 

En la Plataforma de Acción se 
aclara, además, que el fortalecimien
to y el avance de lasniñasymujeres 
incluye el derecho a la libertad 'de 
pensamiento, de conciencia y de 
religión. Asimismo, se puntualizó 
con re~ecto a la religión que "cual
quier forma de extremismo puede 
tener un impacto negativo en las 
mujeres y llevar a la violencia y 
discriminación". 
Y,porprimeravezen lahistoi!a,se 

reconoce el derecho de las muJeres 
a tener control sobre cuestiones 
relacionadas con sus derechos 
reproductivos. 

Por otra parte, la IV Conferencia 
MundialdelaMujerreunióa20mil 
mujeres de distintas regiones del 
mundo que se dieron a la tarea de 
discutir, así como de elaborar pro
puestas para mejorar las condicio
nes económicas, sociales, políticas, 
culturales de las mujeres. 
Boutros Ghali, Secretario General 

de la ONU, afirmó que "la Declara
ción de Pekín no es el resultado de 
negociaciones diplomáticas, por
que a aus espaldad está el poder 
fuerte y organizado del movimiento 
de las mujeres. Reforzar la causa de 
las mujeres es mejorar la de toda la 
humanidad". 

1 
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CONTRA EL OLVIDO: AQUELLA MAÑANA DEL TERREMOTO ... DIEZ AÑOS DESPUES 

¡Era una tensión y hermandad 
impresionantes! 

Con los días contados 
H éctorSandoval Ballesteros 

Por Miriam del Toral Altamirano 

Devastación, polvo, derrumbe, fuego, pá
nico, muerte, humo, llanto; y todo aquello 
que se vivió en aquell9 de septiembre. 

Hoy, a una década de distancia, se 
exhuman los dos cadáveres responsables: 
naturaleza y corrupción. A dos lustros, el 
ingeniero civil Hugo Sancén, recuerda y 
adolece las obras de rescate. Aquí su tes
timonio: 

En ese tiempo yo trabajaba en Obras 
Públicas, así que como a las dos horas del 
terremoto me localizaron y me asignaron un 
edificio en ruinas, el de Nafinsa. 

Al ir para allá, nos íbamos dando cuenta 
de la magnitud del temblor. Ibamosviendo 
los edificios caídos y algunos de varios 
pisos sumidos hasta la azotea. Se los tragó 
1 a ti erra. Llegando al de Nafinsa tratamos de 
orgamzamos. 

No teníamos maquinaria ni nada por el 
estilo, sólo picos, palas y nuestras manos. 
Lo primero que ví al entrar, fue un par de 
7..apatos que sobresalían en medio de dos 
lozas. Era un bolerito como de doce años 
que en las noches encargaba su cajón, y en 
las .mañanas lo recogía. Ahí lo pescó el 
terremoto. Ya no salió. 

Yo ya había estado en obras de rescate del 
Volcán Chichonal y en San Juanico ... pero 
nada como eso. 

Las obras de rescate eran muy tardadas, 
sobre todo al principio. porque teníamos 
que ir quitando piedra porpiedracon cuida
do. La sensación era como de estar jugando 
palillos chinos en un castillo de naipes; 
cualquier piedra podía ser la que estuviera 
deteniendo el edificio o lo denumbara". 

Hasta como los dos días pudimos resca
tar gente con vida. Sólo fueron tres o cua
tro; pero la gran mayoría fueron muertos. 

Era una tensión y hermandad impresio
nantes. 

Te ~.i8o guc como al tercer o cuatto día 
nos llévaron p"crros entrenados. Entonces 

. podía haber sobrevivientes, se hacía una 
algarabía muda. Nos dividíamos en dos o 
tres grupos y buscába~os puntos por don
de avanzar. ¡Era impresionantcd .. . Cuando 
salía alguien corf vida'"¡era un alboroto! 
¡Todos gritábamos y aplaudíamos! 

Cuando por el contrario, salía un cuerpo, 
se hacía un silencio sepulcral. Todos se
guíamos trabajando. pero sin hablar. De 
repente el dolor ajeno se hacía propio y era 
dificil no llorar. 

Recuerdo muy bién a un par de hermanos 
que iban a buscar a su mamá, creo que era 
secretaria. 

Se pusieron tapabocas y se metieron a la 
obra con nosotros. Incluso ellos hallaron 
varios cuerpos. Finalmente encontramos el 
de su mamá sin vida. pero siguieron traba
jando con nosotros. 
Cada vez que movía una piedrá o removía

mos un muro. o lo que fuera, sólo se me 
venía a la mente una palabra: ¡corrupción! 
¡Este edificio se cayó por corrupción! Era y 
es indignante. 

Días después. llegó el gobernador del 
estado de México. Alfredo del Mazo, con 
su señora. Los dos ·'muy arregladitos" a 
supervisar las obras de rescate. Yo le dije: 

-Muy bien, señor, sólo que ahorita usted · 
y yo somos iguales. Ahorita usted no es el 
gobemaclor, así que si quiere ver las obras 
¡véngase! -y lo llevé por todas las partes p·or 
donde se podía pasar. El se quedó m u y impre
sionado, y más aún cuando directamente le 
dije: -¿Ve este edificio? Pues se cayó por 
culpa del gobierno. Porque se supone que 
hay una ley para la Contrucción y para el 
concreto. 

¿Y ve esto? Todo se cayó por la mala 
calidad del material. Algunas vigas en lugar 
de tener ocho varillas, tenían cuatro. ¿Se da 
cuenta? ¡Este edificio se cayó por corrup
ción! Nada más se me quedaba viendo. 
Y para acabarla, ya en los últimos días, llegó 

el arquitecto que había hecho el edificio. 
Llegó con una prepotencia ... ¡Y sabes cuáles 
fueron las primeras palabras que dijo? -A 
ver, ¿por cuántas vidas tengo qué pagar? 

No lo podía creer. 
Como si para ese imbécil todo hubiera sido 

dinero. ¿Y las vidas? ¿Y las familias? ¿Y el 
dolor? ¿Tú crees que lo pudo pagar con 
dinero? 

Los autores de estos trabajos son 
participantesdeiTaDerdePeriodismodela 
Licenciatura en Ciencias de la 
Comunicación de la Universidad del V aBe de 
Méxi<:o. 

El temblor ya no importa 
:--:::r.- Ricardo Mazatcm Páramo 

A algunos no nos importaba mu
cho. Los otros hablaban dei tem
blor como la peor tragedia que ha 
pisado a este país, pero uno tenía 
diez años y no pensaba en esas 
cosas. Podíamos deprimimos y a 
losdiezañosesuncrimendeprimir
se, por eso era mejor no tratar de 
entenderlo. Qué importa. Después 
de todo lo que sabíamos era por la 
televisión y no parecía distinto a lo 
que se ve en-cualquier otro progra
ma ligeramente violento. No sabía
mos mucho . 

Bien, el tiempo ha pasado lo sufi
ciente para saber lo que en realidad 
sucedió, y que hubo niños de diez 
y cinco y tres y de cualquier edad 
que murieron ahí, con la misma ino
cencia que los niños que no sabía
mos nada. Oímos a gente que re
cuerda y detalla imágenes de aquel caos con 
una fidelidad casi nostálgica; y sabemos lo 
que pasó. 

También oímos sobre cómo la gente buena 
de esa ciudad, de este país, hizo a un lado sus 
preocupaciones personales para preocupar-

se por todos, y trabajaron juntos, y fueron 
como auténticos hermanos, y no pensaron 
en tranzara nadie ni en tomar ventaja de nada; 
y fueron grandes en la reconstrucción. Ha 
pasado bastante tiempo para que eso se les 
olvide, ¿por qué? 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SIMANAJUO Dl INfObUCION. ANAUSIS 'Y ALTIRNADV.U,. 

Ciud~td de Querétaro · 2 de octubre de 1995 

- ¡Espantoso! ¡caos totál! ¡luto nacio
nal! "unidad entre mexicanos", ¡es un 
castigo del señor!, "sólo esto. nos falta
ba" ... 

Estas eran las frases que se podían 
escuchar aquel trágico momento dell9 
de septiembre de 1985. "¡Fueron los se
gundos m~ largos y angustiantes de 
toda mi vida!", exclama Juan Montaño, 
defeño de 25 años --en ese entonces-
'licenciado en Administración y recien
tementecasadoconMaríaEienaZamudio. 

Como todos los días, Juan salía en 
punto de las 7 de la mañana de su casa, 
ubicada en el centro del Distrito Federal. 
Corredor por herencia, siempre hacía ejer
cicio en algunas calles del Centro Histó
rico. Y cuenta: 

"Trotaba cerca de las calles que dan al 
Zocalo, cuando me dí cuenta que un 
perro ladraba insistentemente a algo que 
yo no veía. Instantes después, a las 7: 19, 
el eterpo cimbrar de la tierra. 

"Durante todo el temblor lo único que 
atiné a hacer fue encogerme y meter mi 
cabeza entre mis rodillas apoyándome 
sobre la banqueta. Mientras todo esto 
sucedía, mis pensamientos se fijaron en 
mi esposa, mis padres y familiares, y 

· después en mi persona, de cómo saldría 
de ésta. 

"Casi al final de la pesadilla, me atreví 
a levantar la cara y entonces fue cuando 
me dí cuenta de lo impresionante que es 
un sismo, todo lo que había a mi alrededor 
se movía auténticamente como gelatina. 
Estaba congelado y a la vez conciente, 
aterrado. 

"Ya todo había terminado, los minutos 
siguientesfueron de una calma repleta de 
incredulidad". 

En medio de su confusión, Juan sólo 
atinó a correr, a ir en busca de su esposa, 
de sus familiares. 

En ese andar todavía recuerda con do
lor a la gente que salía y pedía ayuda, los 
gritos de dolor y de auxilio de las perso
nas atrapadas, los edificios devastados, 
la movilización de patrullas y Cruz Roja, 
el rostro de alivio de sus padres y esposa 
al verlo porfin llegar, y de esperanza y 
preocupación al verlo partir para unirse 
con todos esos mexicanos voluntarios, 
espontáneos llenos de humanidad y pa
triotismo, rescatando así la verdadera 
naturaleza del ser humano, del mexicano, 
la UNIDAD. 

Ya son diez años de distancia, y, a raíz 
de todo esto yo me cuestiono, y cuestio
no a los involucrados de ayer y hoy: 
¿estamos verdaderamente preparados 
para otro sismo igual o de mayor magni
tud que el del 85? ¿habrán tomado ya las 
medidas necesarias esos delegados es
curridizos, aquellos diputados y senado
res dormilones o esas autoridades 
corruptás, para prevenir y no para lamen
tar?, ¿seguirán creyéndose los mexica
nos ese teatro de la entrevista del licen
ciado Jacobo Zabludovsky al entonces 
presidente Miguel de la Madrid, diez 
años después del lamentable suceso? Ya 
son diez años, y seguimos con los días 
contados. 

¡-, . 
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